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НА ПУШНОМ СТА
| Л Е Т |

РЫНКЕ J U

В.А .Ром аньков — генеральный директор
ООО «Гагаринский звероплем хоз»,
заслуженный работник сельского хозяйства России

Вначале 1950-х годов в «верхах» понравилась 
идея из ВНИИОЗа -  разводить нутрий не 
только на юге, но и в средней полосе России, 

Белоруссии и на Украине, причем зимой -  в закры
тых помещениях, а летом молодняк предполагалось 
выращивать в естественных водоемах (так называе
мое «полувольное звероводство»).

Руководство потребкооперации с энтузиазмом взя
лось за осуществление задуманного, тем более что 
это постановление подписал сам И.В.Сталин (кстати, 
единственное по звероводству, им подписанное).

Племенной репродуктор решили построить неда
леко от М осквы — на окраине г. Гжатска (ныне 
г. Гагарин). Событие состоялось в 1956 г. И вот уже 
50 лет как «Гагаринский звероплемхоз» Смоленс
кой области, долгое время подчиненный непосред
ственно «Ц ентросою зу», вступил в строй. Однако 
десятки «полувольных» ферм уж е в 1960-1970-е 
годы оказались неэффективными (оскудение кормо
вой базы, четырех- и двуногие хищники и др.), в 
результате спрос на племпродукцию резко упал, и 
через какое-то время почти все «полувольные» фер
мы исчезли, а на их базе возникли многопрофиль
ные звероводческие предприятия с клеточным со
держанием разных видов пушных зверей, в том числе

и нутрий. Но справедливости ради 
нужно все-таки признать, что в рас
пространении нутрий в приусадебных 
хозяйствах «Гагаринский» наряду с ана
логичными фермами сыграл определен
ную положительную роль. Нутрия стала 
популярна подобно кролику, и у населе
ния страны в отдельные годы на убой 
шло по 2...3 млн гол. этих животных.

Хозяйство в г. Гагарине постепенно 
набирало силы. Вместо нутрий здесь 
тоже начали выращивать норок и се- 
ребристо-черных лисиц, затем вместо 
лисиц занялись разведением более рен
табельных в то время песцов. Узкая 
специализация приносила определен
ный доход, и тем не менее хозяйство 
долгое время оставалось мелкой зверо
фермой. Однако после принятия соот
ветствующими структурами решения о 
дальнейшем развитии предприятия, 
уже в 1969 г. в основном стаде «Гага
ринского» насчитывалось до 8000 са
мок норки и 1200 самок песца. Затем 
при стабилизации поголовья песца нор
ку продолжали наращивать, и благода
ря целенаправленной экономической 
стратегии к началу 1990-х годов ее чис
ленность возросла до 14 тыс. основных 
самок, а в 2004 г. превысила 18 тыс. В 
начале 2006 г. число самок основного 
стада хозяйства по видам зверей было 
следующим, гол.: норка -  17390 (Стк -  
6640, ампаломино -  3290, сапфир -  3760, 
белая хедлунд -  1410, сканблэк -  470, 
дикая -  1350, ампалосеребристая -  
470), песец -  400, лисица -  200.

До начала X X I в. «Гагаринский зве
роплемхоз» был закрытым акционер
ным обществом и входил в систему Цен
тросою за  России . Такая структура 
долгое время оправдывала себя. Одна
ко начиная с 2005 г. хозяйство полу
чило полную самостоятельность и яв
л яется  общ еством  с ограниченной 
отв етств ен н ость ю . М ин истерством  
сельского хозяйства ООО «Гагаринский 
звероплемхоз» отнесен к числу веду
щих племенных заводов России.
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ПЕРВЕНЕЦ ПРОМЫШЛЕННОГО ЗВЕРОВОДСТВА 
КАЛИНИНГРАДСКОГО РЕГИОНА

В начале 1960 х  годов в Калининградской об
ласти высокими темпами стало развиваться зве 
роводство. За сравнительно короткое время в 
регионе было создано 6 крупных специализирован
ных звероводческих хозяйств, причем 4 из них — 
в Багратионовском районе. Одним из первых в 
1961 г. начал производство пушнины зверосовхоз 
«Багратионовский», и поэтому сегодня есть за
мечательный повод поближе познакомиться с 
45-летним юбиляром.

В далеком 1961-м авторитетная московская комис
сия, на вертолете облетая территорию и окрестности 
Багратионовского района, определила площади под но
вое хозяйство около поселка Партизанское. Решающую 
роль для выбора места сыграли близость областного цен
тра (10 км), двух ведущих автомагистралей и железно
дорожной станции.

Во многом организационные основы звероводческо
го хозяйства заложил один из первых его директоров
В.В.Померанцев. При нем были построены первые шеды, 
кормоцех и холодильник, завезена из Подмосковья, 
Ленинградской области, Норвегии, Англии и Канады 
норка, чуть позднее — песец, сформировано основное 
стадо норок пастель, стандартная темно-коричневая и 
сапфир, готовились кадры. Бывшие телятницы, доярки 
и свинарки осваивали новую профессию зверовода, мо
лодежь направлялась на учебу в средние специальные и 
высшие учебные заведения.

Через 10 лет эстафету руководителя хозяйства при
нял Д.Т.Подшибякин. Именно в годы его правления 
благодаря умелой селекционной работе зверосовхоз при
обрел статус племенного. Багратионовской норкой ком
плектовалось маточное поголовье многих звероферм 
России и Казахстана. Через некоторое время в дополне
ние к уже освоенным породам в хозяйстве началось раз- 
ведение завезенной из США уникальной, пользующей
ся повышенным спросом (и с установившейся высокой 
реализационной ценой на продукцию) норки голубой 
ирис, основное поголовье которой постепенно довели до 
5 тыс. самок.

Была создана также новая для хозяйства «скороспе
лая» отрасль — кролиководство. В 1970-е годы именно 
в сфере кролиководства совхоз вышел на лидирующие 
позиции в Советском Союзе.

На всю страну звучали фамилии передовиков про
изводства, лауреатов различных конкурсов и медалис
тов ВДНХ, мастеров звероводства: А.Н.Мингазутдино- 
вой, Л.Н.Кузнецовой, А.И.Плитиной, А.И.Рябчиковой,
А.А.Кондуровой, бригадиров-кролиководов А.А.Батари- 
ной и З.И.Антошиной.

Интенсивно велась застройка жилого фонда. Пост
роены улицы Новая и Садовая.

В конце 1970-х к руководству хозяйством пришел 
семейный дуэт из зверосовхоза «Прозоровский». Дирек
тором стал А.Н.Соболев, главным зоотехником — его 
супруга Лидия Кирилловна, которая до сих пор продол
жает трудиться в этой должности.

А.Н.Соболев, будучи умелым администратором и 
компетентным специалистом по звероводству, сумел 
добиться интенсивного развития производства, совер
шенствования его инфраструктуры, расширения про
изводственной базы. При нем были построены три де
сятка новых шедов, холодильник емкостью на 600 т, 
цех обработки пушнины. Продолжалось возведение 
жилья. Десятки красивых коттеджей украсили ули
цу Лесная.

В самый сложный для всего российского зверовод
ства период начала 1990-х годов зверосовхоз «Баграти
оновский» возглавил В.П.Рябичка, оставив по доброй 
воле более спокойную должность директора Калининг
радского зверопрома. Ему, инициативному и неравно
душному человеку, опытному организатору, вместе с 
коллективом удалось выстоять в трудные постперестро- 
ечные времена, без потерь провести реорганизацию пред
приятия в акционерное общество.

В хозяйстве в настоящее время постоянно совер
шенствуется производственная база, механизируют
ся трудоемкие процессы, в том числе на звероферме 
применяются круглогодичное механизированное кор
мление и автопоение норок, внедряются новые тех
нологии, облегчаю тся условия труда, укрепляется 
экономика, повышается материальное благополучие 
работающ их, быстрыми темпами ведется строитель
ство жилья.

К сведению читателей. ОАО «Агрофирма Багра 
тионовская» находит ся в одном ряду с лучшими зве
роводческими хозяйствами страны и согласно дан
ным Всероссийского института аграрных проблем 
РАСХН  и Росагрофонда в течение уже трех лет вхо 
дит в состав трехсот наиболее крупных и эффек 
т ивно работ аю щ их сельхозпредприят ий  России  
( клуб «Агро-300» ).

Сегодня наш собеседник — директор «Агрофирмы Баг 
ратионовская» В.П.Рябичка. Он родился 1 января 1947 г. 
в крестьянской семье, белорус. Окончил Ленинградский 
сельскохозяйственный институт. Работал на руководя
щих должностях сельскохозяйственного производства, со
ветских и партийных органов, в том числе первым секре
тарем райкома КПСС, директором Калининградского 
треста «Зверопром».

В течение последних 14 лет — директор ОАО «Аг
рофирма Багратионовская».
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— Владимир Петрович, традицион
ный для конца X X  и начала X I века воп
рос руководителю: как удалось выжить 
в сложных постперестроечных условиях 
и стать экономически успешным пред
приятием? Ведь на наших глазах неко
торые соседние зверохозяйства едва вла
чат свое существование. А от зверопром- 
хоза «Пограничный» ничего вообще не 
осталось, даже строчки в статистических 
отчетах.

— У каждого звероводческого хозяй
ства сложилась своя история под влия
нием множества факторов, определивших 
дальнейшую судьбу предприятия. У нас получилось так, 
как мы хотели и к чему стремились. Нам действительно 
удалось сохранить качественное в племенном отноше
нии зверопоголовье, инфраструктуру производства и 
главное — кадры профессионалов. Я имею в виду кол
лектив акционеров. Осознанно выбирали организацион
но-правовую форму для своего развития, не стали ниче
го ломать, продавать, а на уже существующей базе про
должили развитие и совершенствование производства, 
основу которого заложили мои предшественники — тол
ковые руководители.

— В чем секрет процветания экономики агрофирмы?
— Процветание — громко сказано. Просто идет ус

тойчивое, динамичное, добавлю, поступательное разви
тие всего производства. Цель проста -  производить вы
сококачественную, конкурентоспособную как на внут
реннем российском, так и на зарубежном рынках товар
ную продукцию — шкурки норки, причем с наимень
шими затратами, а продавать ее как можно дороже.

Например, одна из главных составляющих в зверо
водстве — корма. В структуре затрат они занимают до
75...80%. Поэтому договоры заключаем с надежными, 
проверенными партнерами-поставщиками, а таковых, 
поставляющих относительно дешевые по сравнению с 
другими фирмами корма, насчитывается около двух 
десятков.

Большую часть ингредиентов растительной группы, 
являющихся основными источниками углеводов в ра
ционе зверей, выращиваем сами на полях агрофирмы, 
причем используем передовые технологии возделывания 
зерновых, добиваясь высоких урожаев — получаем до 
40 ц с 1 га. Сочные корма также выращиваем сами, 
разве что яблоки и капусту прикупаем у местных фер
меров.

Благодаря в том числе вышеупомянутым мероприя
тиям себестоимость 1 гол. молодняка норки составила в 
прошлом году 575 руб.

— Значительная доля затрат в структуре себестои
мости пушнины приходится на заработную плату. На 
ней тоже экономите?

— Разумное расходование средств должно быть во 
всем. Но в данном случае нужен дальновидный подход.

Если людям платить больше (заслужен
но, конечно), у них будет мотивация к 
труду, они станут лучше работать. У нас 
в агрофирме трудятся 209 человек, и от 
труда каждого из них зависит общий ус
пех. Если в 2003 г. среднемесячная зара
ботная плата составляла около 7 тыс. руб., 
то в 2005 г. — уже 10 262 руб. В нашем 
регионе это приличная сумма, но, счи
таю, недостаточная. Будем искать пути 
ее повышения. А  вообще, заработная пла
та зависит от того, как сработает коллек
тив, какие будут доходы.

— Если не секрет, то где и по какой 
цене реализуете произведенную продукцию?

— В прошлом году почти половину полученной пуш
нины — 45 800 шкурок поставили на Финский пушной 
аукцион, более 20 000 продали в Литве, свыше 21 000 шт. 
реализовали частным лицам. В 2005 г. средняя реали
зационная цена одной шкурки составила 906 руб., го
дом раньше — 709 руб., в 2003 г.— 659 руб. В 2005 г. 
мы получили более 35 млн руб. прибыли, почти в 2 раза 
больше, чем в 2004 г. Рентабельность составила 50%.

Некоторые показатели, характеризующие производ
ственную деятельность агрофирмы за последние годы, 
представлены в таблице.

— Владимир Петрович, на балансе возглавляемого 
Вами предприятия находятся стоматологический ка
бинет и кафе-столовая, возводится жилье, в 2007 г. 
будет начато строительство газопровода. Это же все 
непроизводственная сфера, дополнительные затраты, 
лишние хлопоты.

— Одна из главных задач администрации агрофир
мы и моей как руководителя — забота о людях. Мы 
стараемся создать хорошие условия для работы, быта и 
отдыха всем, кто трудится в хозяйстве, кто находится 
на заслуженном отдыхе и кто живет в нашем поселке 
Партизанское. Хочется сделать их жизнь достойной. В 
первую очередь необходимо обеспечить всех нуждающих
ся жильем.

Год
Показатель 2005 2004 2003

Всего самок основного стада норок 
на 01.01, гол.
В том числе:

22680 22680 22120

сапфир 7560 9280 9442
пастель 5355 3240 3157
серебристо-голубая 2205 2520 4059
стандартная темно-коричневая 7560 7560 5412
голубой ирис - 80 50

Произведено шкурок норки, шт. 123486 132181 121859
Получено делового молодняка, гоя. 132756 132583 122875
Выход щенков на 1 самку, гол. 5,61 5,60 5,31
Себестоимость 1 гол. молодняка, руб. 575 509 590
Реализационная цена 1 шкурки, руб. 906 709 659
Прибыль, тыс. руб. 35331 18694 15353
Рентабельность, % 50 23,3 19,2
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Мы закончили строительство двух 18-квартирных 
домов и закладываем фундаменты еще под пять коттед
жей. Строительство ведем за счет собственных средств, 
затем квартиры продаем своим рабочим, которые за 10 
лет должны погасить 30% всей стоимости, а оставшие
ся 70% мы им дарим. Через 10 лет квартира переходит 
в их собственность. Шесть миллионов рублей выделили 
на прокладку газопровода до поселка Партизанское. 
Планируем полностью газифицировать производствен
ный и жилой секторы.

Гордость нашей агрофирмы — новая начальная шко
ла и детский сад, где созданы все необходимые условия 
для содержания, развития и обучения детей. Отремон
тирован Дом культуры, в котором не затихает творчес
кая жизнь. Детские и молодежные хореографические, 
вокальные, танцевальные коллективы участвуют во всех 
торжественных и праздничных мероприятиях, конкур
сах и фестивалях, проводимых в хозяйстве, районе и 
области.

Танцевальный ансамбль «Партизанский сапфир» — 
лауреат многочисленных конкурсов, всегда желанный 
гость в приграничных районах Польши. Около 300 тыс. 
руб. ежегодно выделяем на содержание и работу Дома 
культуры.

В собственной стоматологической поликлинике бес
платно проходят курсы лечения и протезирования ра
ботники агрофирмы и пенсионеры, на платной основе 
оказываются стоматологические услуги иногородним 
больным. Ежегодно выручка за счет платного лечения 
составляет около 150 тыс. руб. Для удобства жителей и 
получения дополнительных доходов имеем 2 магазина с 
широким ассортиментом товаров, принадлежащих аг
рофирме.

В кафе-столовой в обеденный перерыв посетителям 
предлагают разнообразный ассортимент вкусных недоро
гих блюд. Желающие могут заказать обед на дом. В вечер
нее время в кафе отдыхает молодежь, проводятся торже
ственные и юбилейные вечера. Искусные повара и кули
нары готовят продукцию не только для работников агро
фирмы, но и для соседних предприятий и организаций.

Сейчас становится модным рассуждать о благотво
рительности. Мы впустую на данную тему не говорим и 
не рекламируем себя в этом качестве, а просто помога
ем нуждающимся. Выделяем на дополнительное пита
ние детей ежегодно более 20 тыс. руб. В текущем году 
для центральной районной больницы приобрели мебель 
на сумму более 100 тыс. руб., а также оборудование для 
Нивенской участковой больницы, на 39 тыс. руб. оказа
ли финансовую помощь местной администрации, на 
15 тыс. руб. — местному Ж КХ. Помогаем детскому саду, 
школе, детскому дому «Колосок» и т.д.

— Владимир Петрович, Вам постоянно приходится 
решать очень сложные задачи по дальнейшему разви
тию производства и экономики предприятия, чтобы на 
этой базе можно было поддерживать социальную сфе
ру, культуру, спорт. У вас есть команда помощников?

— У нас сложился очень сплоченный, трудолюби
вый коллектив. В первую очередь это управленческое 
звено — мои заместители и главные специалисты.

Среди них — Лидия Кирилловна Соболева -  глав
ный зоотехник, всю свою жизнь посвятившая зверовод
ству, Тареса Ивановна Зайцева -  главный бухгалтер, 
Раиса Васильевна Власова -  главный ветеринарный врач, 
Владимир Андреевич Мнацаканов -  главный инженер.

В хозяйстве работают и помогают мне мои дети: сын 
с невесткой, дочь с зятем. Костяк коллектива составля
ют управляющие, бригадиры, звероводы. Некоторые 
пришли в звероводство со школьной скамьи и до сих 
пор трудятся в агрофирме. Управляющая фермой На
дежда Ивановна Царева по окончании школы и пушно
мехового техникума много лет проработала бригадиром. 
Сейчас под ее началом три бригады пастелевой и сапфи
ровой норки.

Из года в год добиваются высоких показателей бри
гады, возглавляемые Валентиной Владимировной По- 
красовой, Еленой Ивановной Минаевой, Надеждой Ки
рилловной Тужик. Стабильно высокие результаты у зве
роводов Людмилы Юрьевны Кондуровой, Зинаиды Пав
ловны Моисеевой, Антонины Ивановны Колесниковой, 
Зои Владимировны Синюкович, Тамары Яковлевны По
повой, Нины Петровны Морозовой, Елены Васильевны 
Бабичевой, Инны Петровны Борщевой.

Можно много еще перечислять звероводов, специа
листов кормоцеха, мехцеха, стройцеха. Ведь каждый 
из 209 работающих вносит свой вклад в благополучие 
ОАО «Агрофирма Багратионовская». Именно в добросо
вестной работе каждого члена коллектива -  залог наше
го общего успеха.

Подготовил материал и вел беседу 
А.Д.ПОЛЯКОВ

НАПОМИНАЕМ руководителям и специалистам 
звероводческих хозяйств, что в феврале-марте
2007 г. на базе отраслевого павильона «Кролико
водство и пушное звероводство» Всероссийского 
выставочного центра (г. Москва) состоится оче
редной ежегодный смотр-конкурс клеточной 
пушнины.
В нем могут принять участие все желающие. О 
конкретных сроках и условиях проведения дан
ного мероприятия подробную информацию полу
чите позднее в специальном письме.
Контактные телефоны:
8-499-760-29-07 — отраслевой павильон «Кроли
ководство и пушное звероводство»;
(495) 629-50-63 — Российский пушно-меховой 
союз;
(495) 642-79-03 — редакция журнала «Кролико
водство и звероводство».
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Звероводы обсуждают программу
развития отрасли

В конце июня этого года в г. Зеле- 
ногорске Ленинградской области со
стоялось Всероссийское совещание по 
пушному клеточному звероводству. 
Основная тема, которой было посвя
щено большинство прозвучавших на 
нем докладов и выступлений, — это 
«Пути развития российского зверо
водства до 2012 г .» , параллельно в 
ходе обсуждения возникла и другая 
важная тема — об объединении раз
розненных организаций отрасли в 
единый союз. Впервые эстафету по 
организации ставших уже ежегодны
ми подобных встреч из рук калинин
гр адск и х  звер оводов  приняло 
ООО «Северная пушнина». Органи
заторами мероприятия также высту
пили: Министерство сельского хо
зяйства РФ, НО «Российский пуш- 
н о-м еховой  с о ю з » , НО «Н а ц и о
нальная ассоциация звероводов» и 
ОАО «ВО «Союзпушнина».

В совещании приняли участие 
свыше 150 представителей ото всех 
заинтересованных организаций из 
многих регионов России (от Кали
нинграда до Приморья), а также из 
стран ближнего и дальнего зарубе
жья (Белоруссия, Украина, Латвия, 
Литва, Польша, Дания).

После открытия форума прези
дентом РПМС С.Г.Столбовым от ад
министрации Ленинградской облас
ти собр а в ш и х ся  п р и ветствовал  
Ю.И.Голохвастов — вице-губернатор 
области по агропромышленному ком
плексу. Он кратко охарактеризовал 
состояние дел в разных отраслях ж и
вотноводства Ленинградской облас
ти, отметил их положительную либо 
отрицательную (в свиноводстве) ди
намику за последнее время и в за
вершение выступления пообещал 
оказывать посильную помощь реги
ональному звероводству, если тако
вая потребуется.

Затем слово было предоставлено 
доктору с.-х . наук Е.М.Колдаевой 
(Департамент ветеринарии и живот
новодства Минсельхоза РФ). В сво
ем докладе «Новое в организации

племенной работы в звероводстве» 
она, в частности, отметила, что в 
министерстве сейчас идет работа по 
принятию нового нормативного до
кумента, согласно которому будут 
существенно повышены требования 
к ведению племенной работы в жи
вотноводческих, в том числе и зве
роводческих, хозяйствах, а также к 
качеству племенных животных. Не 
исключено, что это может привести 
к уменьш ению числа племенных 
хозяйств в отрасли, хотя в целом, 
по ее мнению, племенная работа дол
жна будет улучшиться. Другой важ
ный момент — поскольку министер
ство уже утратило административ
ное влияние на с.-х. предприятия, 
то главная его функция сегодня — 
выработать правила игры и в зави
симости от соблюдения или несоб
людения этих правил «игроками» 
принимать решение — оказывать 
или не оказывать им ту или иную, в 
том числе и финансовую, поддерж
ку. И еще она в очередной раз под
черкнула, что министерству предпоч
тительнее вести диалог с каким-то 
одним представителем от отрасли, а 
не с группой разрозненных органи
заций. Вопрос объединения явно за
тянулся. Результат этого — упуще
но много возможностей по оказанию 
реальной помощи звероводческим 
хозяйствам.

Академик РАСХН Н.А.Балаки
рев — ди ректор  ГНУ НИИПЗК 
им. В.А.Афанасьева — представил 
вниманию аудитории для обсужде
ния и осмысления аналитический

доклад «Перспективы развития рос
сийского звероводства до 2012 г.». 
Он отметил, что если к 2000 г. со
кращение поголовья зверей основно
го стада в стране прекратилось, то с 
2001 г. наметилась тенденция к его 
увеличению. Согласно прогнозу со
трудников НИИПЗК, к 2012 г. по 
видам зверей возможна следующая 
положительная динамика поголовья 
самок основного стада в хозяйствах 
России, представленная в таблице 1. 
Наиболее интенсивными темпами 
ожидается рост поголовья норки (в
2,2 раза) и соболя (в 2,3 раза). При 
этом доля стандартной темно-корич
невой норки в общей структуре ста
да с 55,5% должна уменьшиться до
40...46% за счет соответствующего 
увеличения доли цветной норки.

Прогнозируемый деловой выход 
молодняка зверей по годам обеспе
чит расширение поголовья основ
ного стада и даст возможность по
лучить в 2010 г. 5,5...6,0 млн ш ку
рок, а в 2012 г. — 7,0...7,5 млн шт. 
(табл. 2).

Расчеты показывают, что воз
мож ности наших племенных х о 
зяйств не позволяют полностью удов
летворить потребность российских 
звероводческих предприятий в пле
менном молодняке. В случае необ
ходимости не исключается завоз из- 
за рубежа востребованных видов, 
пород и типов зверей.

Один из больных вопросов сегод
ня — это сложность в обеспечении 
полноценного кормления. Общая по
требность в кормах всех видов пуш
ных зверей в 2006 г. составила около 
235 тыс. т. Планируемый рост маточ
ного поголовья к 2012 г. потребует 
увеличения их количества более чем

Таблица 1

Вид зверя
Прогнозируемое по годам число самок основного стада в хозяйствах 

России, тыс. гол.
2006 г. 2007 г. 2008 г. 2009 г. 2010 г. 2011 г. 2012 г.

Н орка 600 650 720 810 1000 1200 1220
П есец 33 34 36 39 42 46 50
Л и си ц а 45 45,5 46 47 48 49 50
С оболь 15,5 18 21 24 27 30 33
Х ор ек 8 8,5 9 10 11 12 13
Е нотови дн ая
соба ка

2,5 3 3,5 4 4,5 5 5,5

Н утри я 2,7 3 3,3 4 4,5 5 6
Всего 706,7 762,0 838,8 938,0 1137,0 1347,0 1377,5
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Вид зверя
Прогнозируемое по годам производство шкурок в зверохозяйствах России,

млн шт.
2006 г. 2007 г. 2008 г. 2009 г. 2010 г. 2011 г. 2012 г.

Норка 2838 3087 3456 3928 4900 6120 6466
Соболь 31 36 43 49 56 62 69
Хорек 62 64 68 76 84 93 104
Песец 252 260 276 299 324 356 400
Лисица 197 200 204 211 218 225 250
Енотовидная
собака

15 17 21 23 27 30 33

Нутрия 10 11 13 16 18 20 24
Всего 3405 3675 4081 4602 5627 6906 7346

Вид зверя
Планируемая по годам потребность отрасли в кормах, тыс. т

2006 г. 2007 г. 2008 г. 2009 г. 2010 г. 2011 г. 2012 г.
Норка 166,3 180,9 202,5 230,2 287,1 358,6 378,9
Песец 31,4 32,4 34,3 39,0 42,0 46,0 50,0
Лисица 26,7 27,0 27,3 27,9 30,8 31,4 32,1
Соболь 4,4 5,1 6,0 6,7 7,7 8,7 9,7
Хорек 3,0 3,1 3,3 3,7 4,1 4,6 5,0
Енотовидная 1,9 2,3 2,7 3,1 3,5 3,8 4,2
собака
Нутрия 1,3 1,4 1,6 2,0 2,2 2,5 2,8

Всего 235,0 252,2 277,7 312,6 377,4 455,6 482,7

в 2 раза. Уже в 2010 г. для нужд зве
роводства необходимо будет загото
вить и скормить 377 тыс. т на сумму 
2 млрд 849 млн руб. в ценах 2006 г. 
(табл. 3). Если даже сегодня отрасль 
не обеспечена в полном объеме кор
мами животного происхождения, то 
где их взять в перспективе в 2 раза 
большем количестве в условиях заг
нанного в угол животноводства?

По мнению докладчика, выход 
состоит в том, что кроме ориентации 
на импорт необходимо организовы
вать и развивать свое кормопроиз
водство, шире использовать сухие 
корма как животного, так и расти
тельного происхождения, а также 
кормовые дрожжи и всевозможные 
БАВ.

Кроме того, им перечислен еще 
целый ряд, безусловно, полезных 
для отрасли мероприятий, в том чис
ле необходимость объединения всех 
союзов, ассоциаций и отдельных хо
зяйств в единую организацию.

Ю .И.Гурщенков (ассоц иация 
«Русская пушнина») проинформиро
вал собравшихся о Целевой ведом
ственной программе развития зверо
водства до 2009 г. В начале своего

ш

Таблица 2

Таблица 3

выступления он положительно ото
звался о содержании доклада преды
дущего оратора, отметив совпадение 
цифр обеих программ и в динамике 
развития, и в экономических пара
метрах.

Далее он сказал: «К сожалению, 
у многих руководителей государ
ственных учреждений сложился сте
реотип, что звероводство — наибо
лее рентабельная с.-х. отрасль. По
этому, господдержку если оно и уви
дит, то, видимо, в самую последнюю 
очередь. Это неправильный и него
сударственный подход. Импорт пуш
нины и импорт мяса одинаково гу
бительны для экономики. Наличие 
же в отрасли технической рентабель
ности не может быть поводом для 
отказа от господдержки (например, 
современное индустриальное свино
водство тоже имеет техническую рен
табельность 50... 70%).

Опыт показывает, что разрознен
ными точечными действиями и ин
вестициями ситуацию в пушном зве
роводстве не переломить. Для этого 
нужно, как минимум, следующее: 
гарантированное внимание государ
ства к развитию отрасли, последо

вательность проведения здесь аграр
ной политики; гарантированный 
минимум финансовой поддержки 
инноваций по проектам развития; 
точечная поддержка государством 
племенного звероводства и научно
внедренческой деятельности.

При выполнении этих условий на 
каждый рубль господдержки, вло
женный в пушное звероводство, при
дут 5... 10 руб. частных инвестиций, 
банковских кредитов и т.д. Дело за 
малым — структурировать разроз
ненные и неэффективные по отдель
ности меры господдержки в едином 
документе среднесрочного планиро
вания.

По инициативе Минсельхоза РФ, 
решая данные задачи, ассоциация 
«Русская пушнина» разработала про
ект Целевой ведомственной програм
мы развития пушного клеточного 
звероводства на период до 2009 г. 
Основная цель программы состоит в 
восстановлении объема производства 
продукции отрасли на уровне, дос
таточном для минимального удовлет
ворения потребности внутреннего 
рынка и развития экспортного по
тенциала. Этот уровень определяет
ся величиной 8 млн шкурок в год, 
что означает рост производства бо
лее чем на 6 млн шкурок.

Общая стоимость предусмотрен
ных программой затрат составляет
20 млрд руб. и осваивается в тече
ние трех лет. Это полная сумма тех 
денежных средств, которые необхо
димы для отрасли, чтобы прийти к 
запланированным в программе ре
зультатам. Из вышеобозначенной и 
не такой уж большой по меркам аг
рарных национальных проектов сум
мы на финансирование из федераль
ного бю дж ета приходится лишь 
15,7% , т.е. 3 млрд руб. в течение 
трех лет. Остальное — собственные 
средства и кредиты. Средства господ
держки должны быть направлены на 
покупку племенного поголовья для 
вновь сооружаемых и реконструиру
емых звероферм, на субсидирование 
процентных ставок по инвестицион
ным кредитам, на субсидирование 
части затрат по приобретению кор
мов высокого качества, на меропри

Вологодская областная универсальная научная библиотека 
www.booksite.ru



ятия селекционно-племенной рабо
ты и НИОКР.

Расчеты показывают, что этого 
будет достаточно, чтобы в полном 
объеме привлечь остальное финанси
рование из негосударственных источ
ников.

Реализация программы внесет 
большой заметный вклад в АПК стра
ны: увеличение валового продукта на 
8 млрд руб.; улучшение положитель
ной части сальдо платежного балан
са страны за счет импортозамещения 
на величину от 200 до 350 млн $ 
ежегодно; улучшение экономических 
условий для отечественного живот
новодства, мясной и рыбной промыш
ленности в связи с кратным ростом 
платежеспособного спроса на корма 
и кормовые отходы; значительный 
рост налоговых поступлений в бюд
жеты всех уровней, суммарно превы
шающий 174 млн руб. в год; созда
ние дополнительных рабочих мест в 
сельской местности и др.

Проект программы был направ
лен в Минсельхоз РФ еще в 2005 г. 
и на всех этапах рассмотрения имел 
поддержку. В настоящее время (на 
момент доклада. — Прим. редакции) 
он находится на рассмотрении в 
Минэкономразвития и торговли РФ.

Половина сезона 2006 г. уже про
шла. Из-за отсутствия программы не 
были реализованы десятки инвести
ционных проектов, не оформлены 
кредиты на миллиарды рублей. Бу
дет печально, если подобное повто
рится и на следующий год.

То что все наши программы ле
жат без движения — это результат, 
прежде всего, несогласованности дей
ствий участников рынка (субъектов 
отрасли), которую периодически со
трясают разногласия, ненужные кон
фликты, тормозящие ее развитие.

Отрасли необходимо объединять
ся и вырабатывать единую полити
ку в вопросах, решение которых дол
жно осуществляться через федераль
ные ведомства. Кроме того, субъек
там отрасли нужно научиться рабо
тать с банками».

И.В.Паркалов — ген. директор 
ООО «Северная пушнина» — в сво
ем выступлении сказал следующее:

«Несмотря на некоторую стабилиза
цию, негативные процессы в зверо
водстве еще продолжаются: имеет 
место сокращение поголовья зверей, 
а в 2006 г., например, в одной толь
ко Ленинградской области прекра
тил существование САОЗТ «Соснов- 
ское» и без зверей остался «Комсо
мольский» . Материально-техничес
кая база хозяйств морально устаре
ла и имеет почти 100%-ный физи
ческий износ. Обновление основных 
средств за счет собственных ресур
сов уже невозможно. Взятый прави
тельством курс на укрепление руб
ля отрицательно сказывается на эко
номике звероводства. Так, снижение 
курса доллара до 27 руб. приведет к 
потере в конце года компанией «Се
верная пушнина» 500...600 тыс. $ 
прибыли. При падении курса до 
26 руб. производство пушнины ста
нет убыточным.

С целью недопущения подобного 
должна быть выработана политика 
государственной поддержки зверо
водства, т.е. требуются разработка и 
утверждение действенной програм
мы долгосрочного развития отрасли.

Мы считаем, что в ней должно 
быть предусмотрено решение двух 
важных составляющих: а) текущие 
проблемные вопросы (кормообеспе- 
чение и технология кормления зве
рей в сложившихся условиях, оздо
ровление стад норки от плазмоцито- 
за, техническое обновление основных 
средств и др.); б) перспективные на
правления развития отечественного 
звероводства.

Относительно последней состав
ляющей, на наш взгляд, наиболее 
правильные направления — это раз
витие соболеводства и создание в 
стране условий для возникновения 
мелкофермерских звероводческих 
хозяйств (семейных ферм).

Если тезисно, то развитие ООО 
«Северная пушнина» пошло по это
му пути: 7 филиалов обслуживают 2 
кормозавода с «плечом» доставки 
кормосмеси от 100 до 370 км. Срок 
хранения последней может достигать 
трех суток (применяются консерван
ты и антиоксиданты). Уже в тече
ние двух лет используем опыт зве

роводов Скандинавских и других за
падных стран по кормлению зверей 
смесями с пониженным уровнем жи
вотного белка как наиболее дорогой 
составляющ ей рациона. Изменен 
подход к нормированию жира, осо
бенно в осенний период. Отрицатель
ного влияния при этом на качество 
шкурок не отмечали.

Проблему плазмоцитоза частич
но решаем путем более жесткой выб
раковки (за счет сокращения) наи
более многочисленной стандартной 
темно-коричневой норки и завоза 
вместо нее цветного поголовья (пас
тель, серебристо-голубая и др.).

Численность своего песца умень
шили до 3 тыс. самок, но увеличили 
стадо финского до 940 самок, от ко
торых в этом году при искусствен
ном осеменении в среднем получили 
по 5,7 щенка. Расширяем основное 
стадо цветных лисиц, енотовидной 
собаки.

Однако будущее, по-моему, не у 
таких крупных организаций, как 
наша. Кормозаводы и филиалы юри
дически должны быть самостоятель
ными и желательно не в рамках од
ной компании. Слишком велик риск 
банкротства, особенно в условиях 
отсутствия господдержки. Я не со
гласен с предыдущим оратором в той 
части, что основной моделью разви
тия нашего звероводства должны 
стать крупные предприятия наподо
бие строящегося в «Новоселовском» 
(на 200 тыс. общего поголовья). Та
кой гигантизм мы уже проходили. 
На единой площадке, да еще в мно
горядных шедах сегодня будем иметь 
только массу проблем: ветеринар
ных, экологических и др. Я не готов 
даже до конца осмыслить эту ситуа
цию в данный момент.

Наиболее наглядный для нас при
мер при выборе модели развития — 
опыт Скандинавских стран. Чтобы 
фермерское звероводство в России 
стало развиваться, нужно иметь про
екты ферм на 500... 1000 самок с под
твержденным экономическим обо
снованием, организовать соответ
ствующие курсы, необходимы так
же система финансирования, господ
держка и определенные льготы.
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Роль центральных (базовых) кор
моцехов первое время могут выпол
нять корм оц еха  сущ ествую щ и х  
крупных зверохозяйств. При благо
приятных условиях уж е сегодня 
можно начинать формировать вок
руг себя мелкие (семейные) фермоч- 
ки. К внедрению такого направле
ния Ленинградская область готова, 
тем более что имеются и кормозаво- 
ды, и свободные площадки (в «Со- 
сновском», «Комсомольском», «Ро
щинском», «Заре»). Остается толь
ко структурам власти понять и ос
мыслить это, а наша задача — вклю
чить данное направление в разделы 
программы.

Однако никакая программа не 
будет иметь успеха без централизо
ванного органа управления. Уже 
который год пытаемся решить зада
чу — как можно объединить зверо
водство в едином союзе. Наверное, 
Минсельхозу пора проявить ж ест
кость и «порекомендовать», вокруг 
какой организации следует консоли
дироваться, ибо состояние демокра
тической анархии многим уже надо
ело и, главное, не идет на пользу 
отрасли. В интересах дела, по-мое
му, этот центр должен располагать
ся непосредственно в Москве, чтобы 
оперативно решать все вопросы со 
структурами власти.

И в заключение о реализации 
шкурок. Не менее 50...80% произ
водимой в стране пушнины должно 
продаваться через аукцион. Иначе не 
будет нормальной рыночной цены. 
Соболь — наглядный здесь пример. 
Уровень цен на этот товар определя
ется только спросом и больше ни от 
чего не зависит».

А.В.Сайдинов — ген. директор 
ОАО «Племзверосовхоз «Салтыковс- 
кий» — свое выступление начал с 
проблемы острой нехватки на нашем 
рынке мясных кормов: «Боенские 
субпродукты, которые раньше были 
в распоряжении звероводов, теперь 
идут в основном на производство кор
мов для кошек и собак. В резерве ос
тались только куриные отходы оте
чественного производства. Но все мои 
попытки самостоятельно договорить
ся с птицеводами окончились неудач

но. Объемы одного или нескольких 
хозяйств им неинтересны — проще 
переработать все в м ясокостную  
муку. Если же объединить усилия и 
начать вести переговоры от имени 
отрасли, да еще Минсельхоз сюда 
подключить, то велика вероятность 
решить вопрос положительно. Нор
ку на одних рыбных отходах мож
но, конечно, вырастить, а вот полу
чить шкурки высокого качества от 
лисицы и соболя без мясных субпро
дуктов довольно затруднительно.

Другая еще более серьезная про
блема нашего звероводства — алеут
ская болезнь норок. Вопрос стоит 
очень остро. Хорошо, что у нас пока 
сохранились несколько хозяйств, чи
стых по плазмоцитозу. Но ведь 2 года 
назад по этому поводу я тоже был 
вальяжный и спокойный. Завоз зве
рей происходит, одни и те же ваго
ны с кормами разгружают рабочие в 
одних и тех же сапогах и т.д. Так 
что, как говорится, все под Богом 
ходим. За калининградцев же мож
но только порадоваться, что в их 
стада попал не очень агрессивный 
штамм вируса, и у них неплохо по
лучается с ним бороться. Тем не ме
нее я солидарен с И.В.Паркаловым. 
Концентрировать в таких условиях 
на одной площадке колоссальное 
поголовье норки, да еще импортной, 
это не очень умное решение, если не 
сказать больше.

Пока в отрасли не будет центра
лизованной политики, в том числе 
и по борьбе с алеутской болезнью, 
норководством скоро станет трудно 
заниматься. Я сейчас не рискнул бы 
ничего завозить не только в свое хо
зяйство, где идет борьба с плазмо- 
цитозом, но и на рядом расположен
ные фермы — вороны-то летают, ве
тер дует...

По лисице и песцу по размерам 
мы так отстали от западных конку
рентов, что проблему можно решить 
только посредством завоза племен
ного поголовья. Но в таком случае 
нужно переходить на искусственное 
осеменение, что тоже требует опре
деленных усилий и перестройки.

Это я все подвожу к теме своего 
выступления — к соболеводству,

которое лишено многих вышеупомя
нутых недостатков. Прежде всего, 
оно высокорентабельно (на сегодня 
110% ), нет конкурентов, зверь об
ладает великолепной иммунной си
стемой, благодаря чему устойчив ко 
многим болезням (например, по дан
ным В.С.Слугина, выдерживает 125 
летальных норковых доз ботулини- 
ческого токсина). Кроме того, сал- 
тыковский тип соболя высокоплодо
ви т. Если лет 10 назад вы ход
2,2 щенка на самку у нас считался 
хорошим, то теперь при наличии в 
стаде родниковских зверей он дос
тигает 2,6...2,7 щенка, а при пере
счете только на «салтыковцев» — 
почти 2,9 щенка.

Как только стал директором, по
степенно начал наращивать стадо со
болей, и мы его увеличили в 2 раза, 
причем в те годы, когда кто-то со
кращал поголовье зверей, а кто-то 
разорялся. Это было стратегически 
правильное решение. В прошлом 
году песец нам дал -38%  рентабель
ности, а лисица — -2 7 % . Если бы 
не соболь, то разве удалось бы со
хранять весь этот генофонд при та
ких убытках.

Трудно сказать, что будет даль
ше, но последнее время через аук
цион продается максимальное коли
чество шкурок соболя (промыслово
го и клеточного), цена на них рас
тет, и тем не менее на рынке ощу
щается недостаток этого товара. Пре
дела никто не знает.

Я не призываю всех директоров 
заняться соболеводством, да этого 
никогда и не будет, но в крепких 
хозяйствах (например, в «Гагаринс
ком») этот зверь должен быть. Мне 
приятно, что «Знаменский» и «Су- 
диславль» недавно стали соболевод
ческими. Думаю, у них должно по
лучиться.

У соболя один серьезный недоста
ток — его трудно начать разводить 
«с нуля», так как требуются боль
шие первоначальные затраты. Из-за 
позднего полового созревания зверей 
этого вида полную отдачу можно 
получить только через 8 лет. Поэто
му обращаю внимание представите
лей Минсельхоза, чтобы в обсужда
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емой программе на приобретение 
племенного поголовья соболей были 
предусмотрены инвестиционные кре
диты сроком на 8 лет.

В связи с ожидаемым вступлени
ем России в ВТО вряд ли теперь уда
стся добиться запрета на вывоз жи
вых соболей за пределы страны. Но 
договориться соболеводам между 
собой и сделать, например, «под кры
шей» Минсельхоза движение пого
ловья «прозрачным» (вплоть до од
ной головы) — это вполне реально.

В отношении дикого соболя та
кие меры, конечно, не помогут, но 
нужно понимать, что отлов живых 
особей в условиях тайги совсем не 
прост и очень затратен.

Хорошим подспорьем для нас пос
леднее время стал, так называемый 
«седой» соболь. На декабрьском аук
ционе 2005 г. топ-лот таких шкурок 
был продан по 1100$ за каждую. В 
нашем стаде уже накоплен некоторый 
массив таких животных, которых по 
праву можно считать первой ласточ
кой будущего цветного соболеводства. 
А  оно не за горами. Нужно только 
работать в данном направлении. 
Предлагаю объединить усилия собо
леводческих хозяйств и организовать 
отлов диких цветных особей, чтобы 
с их помощью «раскачать» наслед
ственность клеточного соболя, о чем 
на недавнем смотре-конкурсе пушни
ны хороший доклад сделал О.В.Тра- 
пезов. Но работа эта должна быть 
проведена под контролем и при под
держке Минсельхоза РФ.

В отношении консолидации зве
роводов повторю то же самое, что 
говорил несколько лет назад, — нуж
но объединяться с РПМС. Да, там 
есть меховщики и охотники. Ну и 
что? У нас много общих задач. Боль
шое число членов даже при неболь
ших членских взносах позволит на
брать приличную сумму и сформи
ровать с ее помощью работоспособ
ный аппарат для решения проблем 
отрасли. Если что-то вдруг не понра
вится, то всегда можно цивилизован
но выйти из этого союза. Давайте 
попробуем. Должно получиться».

Н.А.Зубкова — исполнительный 
директор НО «Национальная ассоци

ация звероводов» — прежде чем про
должить дискуссию, внесла предло
ж ение — сл едую щ ую  подобную  
встречу в 2007 г. провести в Респуб
лике Татарстан, что с удовлетворе
нием аудиторией было принято. Да
лее она сказала: «Насколько мне из
вестна проблема по соболю, то все, 
включая западных партнеров, заин
тересованы в сохранении и развитии 
этой отрасли в России. Не уверена, 
что здесь нужно наглухо закрывать
ся от всего мира. Предлагаю все воп
росы, касающиеся соболеводства, се
рьезно подготовить и вынести на 
предстоящую коллегию Минсельхо
за РФ.

Что касается реализации пушни
ны, то, конечно, она должна быть 
цивилизованной. Каждый из вас 
вправе решать, на какой из четырех 
ныне сущ ествующ их аукционных 
площадок торговать. Но тогда нуж
но знать правила этих аукционов и 
их поддерживать. Если же поставля
ете товар на внутренний рынок, то 
будьте готовы к торговле без правил.

Доля России, Украины и Бело
руссии, вместе взятых, составляет 
лишь около 5% мирового производ
ства пушнины. Поэтому диктовать 
свои условия на мировом рынке мы 
не можем. Можем только принять 
то, что диктует рынок нам. И сегод
ня у вас прекрасная 2-летняя ситуа
ция, давшая шанс серьезно подумать 
и сделать упор на производство той 
пуш нины, которая востребована. 
Кроме того, чтобы остаться в рын
ке, требуется кормовая база. Обра
щаюсь к представителям Минсель
хоза РФ. При подготовке новых нор
мативных документов нужно не за
быть про специфику звероводства и 
правильно записать требования, в 
первую очередь относительно импор
та кормов и зверей. Мы все знаем 
про абсурдность некоторых пунктов 
в ныне действующих правилах. Важ
но, чтобы автоматически они не пе
рекочевали в новые документы.

Теперь по Национальной ассоци
ации. Официально организация ро
дилась в 2004 г., но к ней, по-мое- 
му, начинают предъявляться завы
шенные требования, которые, безус

ловно, она должна выполнять. Со
здавалась ассоциация под эгидой 
Министерства и каждая строчка Ус
тава с соответствующ им руковод
ством Минсельхоза РФ согласована. 
В ассоциацию входит большинство 
крупных зверохозяйств. Ее уже зна
ют за рубеж ом. И если какие-то 
структуры в России считают, что у 
нас нет объединения, то это их про
блемы. Мы всегда открыты, готовы 
к консолидированной работе и со
гласны предоставлять всю необходи
мую информацию.

Наш Совет директоров принял 
решение — президента ассоциации 
пока не избирать по причине недо
статка средств. Я являюсь исполни
тельным директором и территори
ально нахожусь в г. Калининграде. 
Здесь есть свои минусы, но есть и 
определенные плюсы. Сегодня 30% 
всей производимой в России пушни
ны сосредоточено в Калининградской 
области. Поскольку она является 
особой экономической зоной, в наш 
регион очень часто приезжают круп
ные чиновники из Москвы. Общают
ся они в первую очередь со зверово
дами, так как АПК Калининградс
кой области представлен в основном 
звероводством. Получается, что с 
московскими чиновниками из мини
стерств нам легче общаться у себя в 
регионе.

Работа по открытию офиса в Мос
кве идет. Как только определюсь, то 
доложу об этом Совету директоров, 
и он примет решение.

Программа по развитию зверовод
ства в Калининградском регионе раз
работана. Это базовая программа для 
каждого зверохозяйства. Она предус
матривает общее финансирование 
только для 5 наших предприятий в 
размере 1 ,7  млрд руб. в год (у 
Ю.И.Гурщенкова — 1,3 млрд на всю 
отрасль) и увеличение поголовья до 
50 тыс. самок основного стада нор
ки в каждом. Запланировано созда
ние отдельной генофондной фермы 
для пополнения небольшой выбра
ковки зверей по причине алеутской 
болезни. Надеюсь, к осени област
ным министерством программа бу
дет принята, но вынуждена отме
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тить, что параметры, заложенные в 
нее на 2006 г., хозяйства уже не 
выполняют. И деньги у них есть. Не 
хватает трудовых ресурсов.

Мне непонятно, какие хозяйства 
представлял здесь Ю.И.Гурщенков и 
почему Минсельхоз открывает две
ри перед такими якобы ассоциация
ми, но должна признать, что по воп
росам финансирования он сказал 
много полезного.

На коллегии мы будем, конечно, 
просить министра А .В.Гордеева о 
включении нас в национальный про
ект. Если правительство посчитает 
нужным, то, думаю, включат. Если 
нет — не надо плакаться. Для кре
дитов, которые вы сегодня получае
те или можете получить, националь
ного проекта не требуется. Нужна 
только нормальная кредитная исто
рия. Если же при таких ценах на 
пушнину она не позволяет вам кре
дитоваться — ищите проблему внут
ри себя.

Концепцию, доложенную Н.А.Ба- 
лакиревым, считаю полезной. Для 
привлечения инвестиций она нужна, 
но как основа будущей отраслевой 
программы требует доработки. Кро
ме того, необходимы региональные 
программы. Все, что спускается из 
министерства будет решаться в ре
гионах».

Е.М.Колдаева, вынужденно по
просившая слово во второй раз, оп
понировала Н .А.Зубковой следую
щим образом: «В отрасли есть не
сколько объединений зверохозяйств, 
в том числе и Национальная ассоци
ация. Никто не сомневается в ее су
ществовании. Она проводит опреде
ленную работу, как и другие, но если 
претендует на главенствующую роль, 
то почему уходит от решения стра
тегических вопросов? Да, програм
ма Ю.И.Гурщенкова несовершенна, 
к ней масса замечаний. Но это един
ственная программа, которую пред
ставили министерству. Больше ведь 
ничего не представлено. До сих пор! 
Можно, конечно, создать «клубы по 
интересам», но кто будет решать се
рьезные вопросы отрасли? И на ка
кие средства? Отрасль из-за бездей
ствия каждый день упускает возмож

ности. Нужна структура, которая 
должна вести постоянную и повсед
невную работу по отслеживанию про
хождения документов, вопросов фор
мирования бюджета, перечня доти
рования, по инвестиционным креди
там и т.д. В рамках национального 
проекта не все идет так гладко, как 
хотелось бы. Деньги есть. И не ис
ключена возможность, что частично 
они могут быть использованы для 
звероводства, как уже используют
ся для птицеводства. Почему ассо
циация сужает круг своих возмож
ностей и обязанностей? Не проявлять 
готовность к предоставлению инфор
мации нужно, а самим своевремен
но готовить необходимые докумен
ты и ходить с ними по инстанциям, 
пробивать решения и т.д. Отрасль 
должна быть объединена настолько, 
чтобы можно было обоснованно вхо
дить в госструктуры с теми или ины
ми предложениями. Министерство 
этого ждет. Если такие предложения 
не поступят, значит, вам ничего не 
надо».

В.А.Романьков — ген. директор 
ООО «Гагаринский звероплемхоз» — 
выступление начал с критического 
замечания в адрес рассматриваемой 
программы, аргументируя его тем, 
что любая программа развития от
расли должна «идти снизу» — от хо
зяйств, планирующих свою деятель
ность в зависимости от конъюнкту
ры рынка. А  как эта конъюнктура 
будет меняться, сегодня никто не 
знает.

По его словам, только калининг
радцы и ленинградцы могут с перс
пективой смотреть в будущее, за «Га
гаринский» же очень тревож но: 
цены на корма на 50... 100% доро
же, чем на побережье, рабочая сила 
рядом с Москвой дорожает, покоя не 
дают инспекции всякие... Пока вы
ручают льготные кредиты.

На освоение в хозяйстве соболе
водства требуются очень большие 
вложения (завоз поголовья + строи
тельство фермы + специалисты + 
затраты на недешевое 8-летнее кор
мление). Своих средств на это нет. 
Очень рискованно — вдруг рынок 
через 8 лет «обвалится»? Более на

дежно сегодня — иметь норку нуж
ного размера и востребованных цве
товых типов и на 30% рентабельно
сти можно существовать.

В отношении консолидации сил 
прозвучало следующее: «В отрасли, к 
сожалению, нет стремления к едине
нию. Каждый хочет быть генералом. 
Пора, наконец, определяться, под 
чьим знаменем собираться — обста
новка заставляет. Но тогда всем чле
нам объединенного союза надо исправ
но платить членские взносы и требо
вать от исполнительного органа рабо
ту по решению поставленных задач. 
Правительство только с сильными 
организациями разговаривает — с 
теми, кто в одном лице представлен. 
Тревожат приближающееся вступле
ние в ВТО и укрепление рубля. В та
ких условиях надо быть всем вместе. 
Я за объединение».

Л.А.Рамазанова — ген. директор 
ЗАО «Судиславль» — однозначно 
дала понять, что дальнейшее разви
тие отрасли немыслимо без консоли
дации хозяйств в единую организа
цию. По ее мнению, независимо от 
того, что в своей экономической де
ятельности сидящие здесь руководи
тели действовали (и будут продол
жать действовать) по принципу — 
выгодно или невыгодно, тем не ме
нее «... Настало время собирать кам
ни. Есть много общ их моментов, 
которые должны определить нас как 
отрасль, и важно, чтобы мы продол
жали оставаться именно сельскохо
зяйственной отраслью. В России, на
пример, никто не производит обору
дование для звероводства — офор
мить можно только как индивиду
альный заказ. Есть ряд нюансов в 
законодательстве. (К примеру, поче
му по СанПиН звероферма в 300 гол. 
приравнивается к животноводческо
му комплексу в 12 тыс. гол.? Где 
логика? При развитии мелкоуклад- 
ного звероводства вопрос неизбежно 
возникнет.) Имеются и другие. Выс
траивать здесь политику можно толь
ко объединенными усилиями.

Как ни странно, но наиболее важ
ный вопрос нашего бизнеса — кому 
продать то, что произвели? И если 
пуш ной рынок России для всего
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мира является чрезвычайно привле
кательным, то почему мы его не ис
пользуем? Вся наша ком мерция 
строится через определенные струк
туры, через переработчиков, и нельзя 
о них забывать. Да, мы находимся в 
соседних нишах пушного бизнеса. Но 
ведь решать конкретные вопросы и 
устанавливать определенные прави
ла игры должны именно те площад
ки, на которых реализуется наша 
продукция. Вывод напрашивается 
только один... В зале сидят взрослые 
люди, которые прекрасно понимают 
необходимость объединения. Навер
ное, наступил момент, когда надо по
думать не о личностных и не о реги
ональных интересах, а о том, чтобы 
отрасль все-таки сохранилась, а вме
сте с ней ваши бизнес и благополу
чие. Пора заканчивать дискуссии и 
принимать ответственное решение».

В.Ю.Бозов — директор племза
вода ООО «Новые меха» — по обсуж
даемой программе обратил внимание 
аудитории на то, что для реального 
наращивания производства шкурок 
до 5...7 млн шт. недостаточно толь
ко соответствую щ его увеличения 
зверопоголовья. Еще требуются сред
ства и время на восстановление уте
рянной за многие годы инфраструк
туры. В связи с этим особо актуаль
ным становится использование вот 
той самой государственной поддер
жки, о которой шла речь. Важно 
только, по его мнению, пустить ее 
по целевому назначению (а не «про
есть»), тогда это не будет являться 
«халявой», как прозвучало с трибу
ны, а совсем даже наоборот.

В заключение он однозначно и 
аргументированно высказался за 
объединение.

А.Б.Галактионов — председатель 
ассоциации «Балтпушнина», дирек
тор ЗАО «Зверохозяйство Гурьевс
кое» — по программе развития от
расли высказал замечание — в ней 
«не дана оценка того, что мы в дан
ный момент производим и должны 
производить в ближайшее время».

Он также считает необходимым 
проведение последовательной рабо
ты по поднятию престижа нашей 
норки, качество которой незаслужен

но принижают. Например, шкурки 
сапфир (размер «40») «Агрофирмы 
Багратионовская» на финском пуш
ном аукционе получили высш ую 
оценку.

Кроме того, им было сказано: 
«Ехал сюда просто пообщаться и был 
неприятно удивлен искусственно 
надуманной проблемой объединения. 
Время покажет. Никто новый, за 
исключением «Русской пушнины», 
в этот зал из серьезных звероводов 
не пришел. Дай Бог сохранить нам 
это количество людей, которое здесь 
сидит. А  сохранить можно только 
при условии, чтобы не дергали. За 7 
лет мы стали самостоятельным, са- 
м оразвиваю щ им ся  м ехан изм ом . 
Л ю бого сидящ его здесь не надо 
учить, куда ему идти. Все это мы 
видим сами каждый день».

Далее, согласно регламенту, на 
совещ ан и и  такж е вы ступ и л и :
В.Н.Степанов — директор ГУСП РК 
агрофирма «Видлица»; В.А.Росто- 
кин — заместитель ген. директора 
ОАО «ВО «Союзпушнина» («Итоги 
прошедшего сезона. Основные тен
денции сезона 2006/07 г.»); В.А.Ба- 
гиров — ученый секретарь Отделе
ния зоотехнии РАСХН, доктор био
логических наук («Сохранение гене
тических ресурсов пушных зверей и 
кроликов»); Н.В.Мухина — зав. ка
федрой СПбГАВМ, доктор ветери
нарных наук («Перспективы приме
нения биологически активных кор
мовых добавок в звероводстве»); 
И.А.Пролат — исполняющий обязан
ности директора Республиканской ас
социации «Белпушнина» («О зверо
водстве Республики Беларусь»; мате
риал читайте в этом номере на с. 31); 
Д.Н.Перельдик — доктор с.-х. наук, 
профессор кафедры РГАЗУ («О не
обходимости применения в пушном 
звероводстве рационов с более низ
ким уровнем белка»).

В конце заседания участники со
вещания приняли решение — основ
ные положения концепции, доло

женной академиком Н.А.Балакире- 
вым, одобрить и взять за основу для 
доработки отраслевой программы.

Все попытки, неоднократно пред
принятые звероводами в перерывах 
с целью найти компромиссное реше
ние по созданию структуры для цен
трализованного управления отрас
лью, к сожалению, оказались безре
зультатными. Даже общение друг с 
другом в неформальной обстановке, 
устроенное организаторами вечером 
на берегу Финского залива, не спо
со бств ов а л о  у сп ех у .

На следующий день участникам 
совещания была предоставлена воз
можность по выбору посетить фили
алы ООО «Северная пушнина» — 
«Зарю» или «Пионер».

На этом можно было бы поста
вить точку, однако на память поче- 
му-то настойчиво приходят, казалось 
бы, на первый взгляд совсем другие, 
но по сути принципиально очень 
похожие события многовековой дав
ности, известные нам из школьного 
курса истории Древней Руси. Тогда 
князья феодально-раздробленных 
русских земель не смогли (или не 
захотели) договориться об объедине
нии сил, чтобы сообща противосто
ять надвигающейся опасности. Каж
дый искал только свою выгоду и 
думал, что угроза именно его обой
дет стороной. Время показало — 
никого не обошла. Досталось всем. 
Причем не только непосредственным 
участникам тех переговоров, но и их 
потомкам даже трудно сосчитать до 
какого колена. Масштабы потерь, 
понесенные страной в результате тех 
событий, конечно же, несопостави
мы с возможными нынешними. Тем 
не менее становится грустно, когда 
современные «князья», ответствен
ные за судьбу отрасли, в похожей си
туации не умеют (или не хотят) до
говариваться, что отличает их не в 
лучшую сторону от своих западных 
конкурентов.

Ю.И.ГЛАДИЛОВ

/Г

V

Павильон «Кролиководство и пушное звероводство» ВВЦ 
реализует племенной молодняк кроликов разных пород

Тел. 8-499-760-29-07
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Антиоксидантная роль глутаминовой 
кислоты у щенков американской норки 
поздних сроков рождения

На основании результатов, полу
ченных нами в ранее проведенных 
исследованиях, мы отметили, что в 
сыворотке крови норчат поздних сро
ков рождения имеет место повыше
ние активности некоторых фермен
тов, свидетельствующее о поврежде
нии клеток печени. Пероральное (че
рез рот) применение глутаминовой 
кислоты в этих опытах приводило к 
практически полной нормализации 
ферментативной активности, улуч
шению белково-липидного обмена, 
уменьшению интенсивности спонтан
ной воспалительной реакции печени 
и, как следствие, отмечали достовер
ное увеличение живой массы зверей 
и площади шкурки.

Мы предположили, что терапев
тический эффект глутаминовой кис
лоты при синдроме позднего щене- 
ния может быть связан с ее антиок- 
сидантным действием, поскольку ме
таболизм этого соединения включа
ет в себя образование янтарной кис
лоты, которая через активность со
ответствующей дегидрогеназы может 
тормозить образование активных 
форм кислорода.

Для проверки сделанного предпо
ложения мы определяли в крови ве
личину показателей перекисного 
окисления липидов (ПОЛ) и систе
мы антиокислительной  защ иты  
(АОЗ) в условиях введения глутами
новой кислоты в рацион щенков нор
ки нормального и позднего сроков 
рождения (порода стандартная тем- 
но-коричневая).

В ООО «ИрМех» по методу ана
логов из щенков нормального срока 
рождения сформировали две группы 
(опытная-1, контрольная-1) и из 
щенков позднего срока рождения 
тож е сформировали две группы 
(опытная-2, контрольная-2). Отста
вание от даты массового щенения у 
«поздних» пометов колебалось в пре
делах 14-18 дней. Возраст щенков в 
скомплектованных группах на нача
ло эксперимента составлял 130 и 115

ШИ

дней соответственно. В каждой из 
четырех групп было по 8 самок.

Норчат содержали по 2 гол. в 
клетке на одной стороне шеда. Их 
кормили хозяйственной кормосме- 
сью. Дополнительно животные групп 
опытная-1 и опытная-2 с кормом 
получали пищевую глутаминовую 
кислоту из расчета 100 мг на 1 кг

живой массы. Длительность скарм
ливания этой добавки составила 
30 дней. М олодняк групп кон т
рольная-1 и контрольная-2 в этом от
ношении был интактным (без добав
ления глутаминовой кислоты).

Определение содержания компо
нентов перекисного окисления липи
дов и антиоксидантной защиты про
водили общепринятыми методами с 
использованием в качестве объектов 
исследований цельной крови и ее сы
воротки, полученных после усыпле
ния животных дитилином.

Группа

Показатель Нормальный срок рождения Поздний срок рождения

Контрольная-1 Опытная-1 Контрольная-2 Опытная-2

Число норок (самки), 
гол.

8 8 8 8

Диеновые конъюгаты 
(ДК), мкмоль /  л

1,55±0,08 1,59+0,05 3,18±0,08 2,18±0,09

Малоновый диальдегид 
(МДА), мкмоль/л

2,86±0,17 2,78+0,15 6,29±0,25 2,75±0,19

Активность каталазы, 
каталазный индекс

1,43+0,05 1,41±0,05 0,92±0,08 1,78±0,10

Активность пероксида- 
зы, мкмоль в мин/мл

187,0±7,6 205,9±10,7 203,3±12,5 308,9±10,0

Антиокислительная 
активность (АОА), УЕ

17,6±0,8 16,4±0,9 10,9±0,7 19,2+0,9

Витамин Е, мкмоль/л 13,46±0,76 14,35+0,81 9,51±0,68 15,61 + 1,12
Живая масса на начало 
опыта, г

1 061±35 1 072±53 949+75 929±76

Живая масса перед 
убоем, г

1 565±34 1 677±24* 1 389+50 1 540±25*

Абсолютный прирост за 
период эксперимента, г

504 605 440 611

в том числе в сравне
нии со своим контро
лем, %

100 120 100 139

Достоверность разницы (порог вероятности безошибочных прогнозов) по срав
нению со своим контролем: * Р<0,05.

ВОДОРАСТВОРИМЫЙ АНТИОКСИДАНТ

КОРМОЛАН-А1
-  С водой Кормолан-А1 образует стойкую эмульсию, которая легко 
смешивается с влажными кормами, фаршами, рыбной и мясокостной 
мукой; предотвращает их окисление и плесневение, стабилизирует 
витамины, стимулирует рост и продуктивность зверей.

-  Продукт сертифицирован.

НАУЧНО-ПРОИЗВОДСТВЕННАЯ ФИРМА
♦ БИОЛАНТ ♦

Адрес: 115582, Москва, ул. Домодедовская, д. 24, корп. 3; 
тел/факс (495) 398-26-33, 765-90-27
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Корма и кормление

Данные эксперимента приведены 
в таблице.

Как можно видеть из таблицы, 
глутаминовая кислота при выбран
ном режиме введения в рацион щен
кам, рожденным в нормальные сро
ки, не оказывает явного влияния на 
определяемые признаки ПОЛ и АОЗ. 
В этом отношении она походит на 
многие другие ветеринарные препа
раты (нормотимики), которые про
являют свой эффект при патологи
ческих состояниях.

В то же время добавка глутами
новой кислоты оказывает высокодо
стоверное снижение первичных (ДК) 
и вторичных (МДА) продуктов ПОЛ. 
При этом у ж ивотны х опы тны х 
групп наблюдается повышение ак
тивности антиокислительных фер
ментов (каталазы и пероксидазы), 
что в итоге приводит к нормализа
ции АОА как интегрального показа

теля, отражающего состояние окис
лительных процессов в организме. 
Следует также отметить, что иссле
дуемая кислота препятствует неэф
фективному расходованию на анти- 
окислительную защиту такого важ
нейшего природного антиоксиданта, 
как витамин Е. Так, концентрация 
токоферолов у подопытных живот
ных поздних сроков рождения, по
лучавших глутаминовую кислоту, 
превышает на 64%  аналогичный 
показатель у таких же щенков кон
трольной группы.

Позитивное действие испытуе
мого препарата на показатели ПОЛ 
и АОЗ нашло свое материальное 
воплощение в увеличении живой 
массы  всех ж и вотн ы х опы тны х 
групп, но особенно наглядно это 
влияние выражено между группа
ми норок позднего срока рождения 
(см. таблицу).

Таким образом, результаты про
веденных исследований однозначно 
свидетельствуют о том, что глутами
новая кислота при ее введении в 
корм щенкам американской норки 
поздних сроков рождения со 115-го 
по 145-й день жизни нормализует 
состояние системы ПОЛ -  АОЗ за 
счет торможения активности ПОЛ, 
сохранения концентрации токоферо
лов и повышения уровня фермента
тивного звена АОЗ, а это способству
ет более интенсивной реализации 
возможности роста у этих животных, 
в частности приводит к увеличению 
прироста живой массы.

Н.Б.ЗАСЕЦКИЙ, 
Б.Я.ВЛАСОВ, 
О.П.ИЛЬИНА 

Иркутская государственная 
сельскохозяйственная академия

Тематические разделы:

V 25-27 октября

Организаторы:

•  «Выставо1

•  Ассоциации КФХ и кооперативов “НИВА’
•  Ассоциации экономическогои М олоде

(4732) 769-869, 769-867, 393-412 Q g Q Q
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О причине большей подверженности 
норок тепловым ударам в условиях 
фермы по сравнению с лисицами

Одними из основных объектов 
пушного звероводства в настоящее 
время являются американская норка 
и серебристо-черная лисица, в прак
тике разведения которых далеко не 
всегда учитываются их биологические 
особенности. Между тем данные виды, 
являясь представителями одного от
ряда (хищные), но разных семейств 
(куньи и псовые), существенно разли
чаются по своим анатомии, физиоло
гии и образу жизни. Так, норка, унас
ледовавшая от своих предков — насе
комоядных многие архаичные черты, 
с точки зрения адаптивных возмож
ностей в условиях неволи является 
гораздо более уязвимым видом, чем 
лисица. В частности, не секрет, что в 
условиях клеточного содержания су
щественной проблемой для нее явля
ется тепловой удар. На наш взгляд, 
одна из причин его проявления кро
ется в особенностях легочной венти
ляции, которые тесно связаны с эко
логией данного вида.

С физиологической точки зрения 
наиболее эффективным инспиратором 
(вдыхателем) является диафрагма. 
Возникшая на ранних стадиях фило
генеза млекопитающих, она прошла 
длительное развитие по пути совер
шенствования. Так, у лисицы данный 
орган имеет развитый сухожильный 
центр, являющийся дополнительной 
точкой опоры для мышечных воло
кон. Диафрагма же норки практичес
ки полностью его лишена. Кроме того, 
средний уровень вентральной грани
цы реберного закрепления диафрагмы 
у лисицы — животного, имеющего 
относительно короткие и толстые ре
берные хрящи, — лежит на расстоя
нии 22,66(±2,66)% от длины хрящей, 
ниже линии синхондрозов (закрепле
ния хрящей к ребрам). У норки — 
животного с длинными и тонкими 
реберными хрящами — по сравнению 
с лисицей он снижен на 30,91% , что 
лишает ее прочной опоры на ребер
ной стенке. В совокупности оба эти 
фактора приводят к значительному

ши

уменьшению диафрагмальной венти
ляции легких у норки, что должно 
быть компенсировано работой других 
дыхательных мышц. И действитель
но, с одной стороны, благодаря удли
ненным реберным хрящам у этого 
вида более сильное развитие получи
ли внутренние межреберные мышцы, 
лежащие между ними, которые по 
теории Гамбергера являются инспи
раторами и, так же как и диафрагма, 
физиологически относятся к основ
ным. С другой стороны, для норки ха
рактерно и существенное усиление до
полнительных инспираторов. Так, 
дорсальные и вентральные лестнич
ные мышцы относительно шире, чем 
у лисицы, в 2 и 1,6 раза соответствен
но; средняя относительная ширина 
реберного закрепления дорсального 
зубчатого инспиратора больш е в
1,8 раза, а длина прямой грудной 
мышцы превышает таковую лисицы 
примерно на 20% . Подобные законо
мерности проявляются и при сопос
тавлении брюшных мышц, являю

щихся экспираторами и обеспечива
ющих выдох.

Таким образом, для лисицы харак
терно диафрагмальное дыхание, в то 
время как для норки — грудное, при 
котором более существенную роль 
играют вспомогательные дыхатель
ные мыш цы, которые полностью 
включаются в работу только при фор
сированном дыхании. В природе у 
норки стимулом для этого служит 
водная среда. При нырянии она реф- 
лекторно осуществляет форсирован
ный вдох, а при выныривании -  фор
сированный выдох. В итоге наряду с 
возможностью пребывания под водой 
обеспечивается полноценная вентиля
ция легких. В условиях же неволи 
норка лишена водной среды, а следо
вательно, и рефлекса, включающего 
вспомогательную дыхательную мус
кулатуру. При этом легкие, выпол
няющие свою функцию только за счет 
основной дыхательной мускулатуры, 
очевидно, оказываются неспособны
ми в полном объеме справиться с тер
морегуляцией, что наряду с отсут
ствием прямого охлаждающего дей
ствия водной среды и приводит к теп
ловому удару.

И.М.РЕВЯКИН 
аспирант МГА ветеринарной медицины 

и биотехнологии им. К.И.Скрябина

ЗАО «Дина»
• осуществляет продажу, пошив и ремонт 
меховых изделий (манто, головные уборы);
• реализует шкурки норки, песца 
в виде сырья и полуфабриката;
• продает молодняк и мясо кролика

Адрес: 142144, Московская обл., Подольский р-н, 
пос. Щапово, «Торговый центр».
Проезд из Москвы с Курского вокзала до ст. Подольск, 
далее автобусами 24, 32 или 34 до остановки Щапово.

Т ел /ф ак с (495) 996-000-6
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Разведение и племенное дело_________________________________________________________

Результаты воспроизводства пушных зверей 
в ряде хозяйств России

(по состоянию на 1 июля 2006 г.)

Краткое наимено
вание хозяйства

Количе
ство 

основных 
самок на 
01.04.06

Получено 
щенков в 
расчете на 

самку

НОРКА 
(в среднем по всем породам)

Багратионовская 23721 5,44
Береговой 26102 5,76
Берсутский 14000 4,90
Бирюли 14175 5,09
Большереченский 1500 4,0
Вятка 13480 5,20
Гагаринский 17390 5,32
Голубая норка 12258 5,22
Гурьевское 20825 5,47
Знаменское 9500 4,90
Кизнерское 6200 6,00
Кощаковский 13000 5,00
Лесные ключи 12072 5,63
Магистральный 3320 5,74
Майский 20000 5,70
Мамоновская 17200 5,21
Матюшино 12360 4,70
Мелковское 13200 5,25
Можгинское 7500 6,01
Новоселовский 41000 4,3
Нолинское 3135 4,9
Новые меха 12091 5,59
Прозоровская 24893 4,93
Пряжинское 9180 3,72
Пушное 6250 4,51
Речной 5000 4,4
Савватьево 7824 5,20
Салтыковский 13855 4,83
Север 8270 4,40
Северная пушнина* 50423 4,47
Северный мех 3000 5,98
Судиславль 19652 5,39
Черепановский 15836 5,42
Ширшинский 3300 5,32
* 7 филиалов

Краткое наимено
вание хозяйства

Количе
ство 

основных 
самок на 
01.04.06

Получено 
щенков в 

расчете на 
самку

ПЕСЕЦ
Берсутский 400 8,00
Бирюли 50 8,00
Большереченский 300 9,0
Вятка 640 9,10
Гагаринский 400 8,50
Голубая норка 141 8,40
Гурьевское 389 9,28
Матюшино 140 10,00
Мелковское 315 11,11
Можгинское 452 7,45
Нолинское 215 11,00
Прозоровская 99 5,10
Пряжинское 150 9,00
Салтыковский 375 10,50
Северная пушнина* 2908 7,38
Север 240 8,20
Ширшинский 600 10,50

ЛИСИЦА
Берсутский 300 4,30
Бирюли 1600 6,0
Вятка 1440 5,5
Гагаринский 200 4,30
Гурьевское 195 5,70

Краткое наимено
вание хозяйства

Количе- 
ство 

основных 
самок на 
01.04.06

Получено 
щенков в 
расчете 

на самку

Матюшино 350 6,50
Прозоровская 880 5,18
Пряжинское 675 4,9
Пушное 1200 4,7
Речной 4000 4,5
Салтыковский 756 6,05
Северная пушнина* 4078 4,74
Судиславль 639 5,27
Ширшинский 145 4,4

ХОРЬ

Голубая норка 437 7,55
Новые меха 1603 9,74
Пушное 2170 8,80
Северная пушнина* 800 7,83

СОБОЛЬ
Бирюли 2000 1,98
Салтыковский 4050 2,62

Северная пушнина* 1995 1,90

Северный мех 380 1,61
Судиславль 850 1,90

ЕНОТОВИДНАЯ СОБАКА
Вятка 154 6,00

Северная пушнина* 579 6,43

По данным правления 
НО «Национальная ассоциация звероводов» 

и других источников

ВЫГОДНОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

РЕАЛИЗУЕМ МОЛОДНЯК ШИНШИЛЛ, 
КЛЕТКИ ДЛЯ ИХ СОДЕРЖАНИЯ, 
КОМБИКОРМ

398308, Липецк, пос. Матырский, 
ул. Славянская, д. 8; 
тел/факс (47 4 2 ) 43-72-09 
E-mail: chinchilla@lipetsk.ru Свидетельство: 06-82; 10-81 №34779
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НА ПУШНОМ
РЫНКЕ

Продолжение 
( начало на обложке)

Эстафету от первого директора зве
роводческого хозяйства М.С.Грязнова (с 
1956 по 1960 г.) поочередно принимали 
Л.М.Смолий (с 1960 по 1969 г.) и 
Ю.К.Собакин (с 1969 по 1992 г.). Сегод
ня коллективом уверенно руководит
В.А.Романьков.

Как бы ни отличались они характе
рами и творческим подходом к делу, 
взглядами на проблему отрасли, объе
диняет директоров разных поколений 
одно — правильная кадровая полити
ка. Все они приложили немало усилий, 
чтобы создать оптимальные условия для 
высокопроизводительной работы кол
лектива, для нормального быта и отды
ха людей. Поэтому в разное время были 
построены как трехэтажные дома, так 
и коттеджи для специалистов, детский 
сад-ясли, продуктовый магазин с само
обслуживанием, клуб и многие объек
ты производственного назначения. Про
ведены значительные работы по благо
устройству жилого поселка звероводов.

В результате хорошо продуманной 
кадровой и социальной политики семьи 
рабочих, служащих и специалистов в 
основном обеспечены жилплощадью. 
Это помогло значительно сократить те
кучесть кадров и привлечь в хозяйство 
молодых специалистов.

Ежегодно проводится реконструкция 
материально-технической базы предпри
ятия. Построено новое шедовое хозяйство 
на базе песцовой фермы с удлиненными 
до 105 м шедами. Началась работа по пе
реводу зверопоголовья на летний вари
ант автопоения.

Особое внимание специалисты обра
тили на кардинальную реконструкцию 
всех линий кормоцеха. Успех в реше
нии этой задачи напрямую зависел от 
надежной работы паровой котельной. 
Специалистам удалось перевести ее на 
газ, в результате сократились расходы 
на приготовление кормов и отопление 
помещений. Кроме того, старое амми
ачное холодильное оборудование заме
нили на фреоновое. Благодаря автома
тике теперь с работой девяти человек 
вполне справляется один оператор.

Налаженный в течение многих лет 
технологический процесс и разработан

ная система поощрений лучших коллек
тивов и работников предприятия обес
печивают высокую эффективность зве
роводства. Уже на протяжении длитель
ного времени хозяйство имеет устойчи
вые показатели размножения зверей. 
Одной из высоких в отрасли была и ос
тается рентабельность производства 
пушнины. Качество производимой про
дукции говорит само за себя, и его под
тверждают многочисленные награды. 
Трудно даже сосчитать дипломы, меда
ли и грамоты, врученные гагаринским 
звероводам в разное время, которыми 
отмечается достойный вклад уникаль
ного предприятия в развитие российс
кого пушного звероводства.

Тем не менее руководители хозяй
ства много внимания уделяют совершен
ствованию технологии производства, 
применению новых видов кормов, ост
ро ставят перед органами управления 
вопросы развития отрасли (см. Кроли
ководство и звероводство, № 4, 2003).

Гагаринцы первыми в российском 
звероводстве начали широко практико
вать метод искусственного осеменения 
на песце и лисице, применение которо
го в селекции на протяжении несколь
ких лет дало ощутимый результат: бо
лее чем на 3 дм2 в среднем увеличился 
размер каждой шкурки при высоком ка
честве пушнины.

В своих делах В.А.Романьков опи
рается прежде всего на ветеранов, от
давших производству 20, 30 и более лет, 
например, таких, как бывший главный 
зоотехник В.П.Борисов. Он уже пере
шел черту пенсионного возраста, но про
должает трудиться в хозяйстве, щедро 
делясь с молодыми специалистами зна
ниями.

Немалый вклад в производственную 
копилку внес и бывший главный вет
врач В.Б.Резников. Благодаря ему уда
лось в самые трудные годы сберечь по
головье пушных зверей. Ветераны соот
ветственно носят звания заслуженного 
зоотехника и ветврача Российской Фе
дерации. Сегодня их дело продолжают 
главный зоотехник Л.А.Синицына и 
главный ветврач О.А.Николаев. Высо
ким профессионализмом отличается ра

бота главного бухгалтера Л.А.Булыги- 
ной и главного экономиста О.В.Заруби- 
ной. В числе лучших бригадиров и зве
роводов хозяйства — Н.Акимова, О.Ор
лова, В.Крылова, М.Гудкова, Е.Алексе- 
ева, Р.Бедросова и многие другие. За 
последние годы они стабильно обеспе
чивают высокий деловой выход щенков.

Благодаря общим усилиям коллек
тиву удается успешно реализовывать 
пушнину высокого качества, и хозяй
ство неизменно получает прибыль. Зна
чительная часть ее идет на дальнейшее 
развитие производства, прежде всего на 
ремонтные работы и строительство. 
Ежегодный объем капитальных вложе
ний достигает 10 млн руб.

В Гагаринском районе звероводчес
кое хозяйство знают как одного из наи
более крупных налогоплательщиков, 
заметно пополняющих местный бюджет. 
И сегодня без ООО «Гагаринский зверо- 
племхоз» невозможно представить эко
номику большого района.

Ценят коллектив хозяйства и его ру
ководителя — депутата районной Думы — 
за бескорыстную спонсорскую поддержку 
тех, кто в ней нуждается.

Российские же звероводы благодарны 
гагаринцам за то, что в трудные 1990-е 
годы они сумели не только не потерять, 
но даже расширили и улучшили гено
фонд своего стада, чем помогли сохра
нить в стране тип темно-коричневых но
рок, ампаломино и сапфир, а также уни
кальное поголовье вуалевых песцов.

Поздравляем коллектив хозяйства с 
50-летием и желаем ему дальнейшей ус
пешной деятельности!

РЕДАКЦИЯ

1; Коллектив руководителей и специалистов 
накануне нового тысячелетия.
2. Песцы вуалевые с хозяйками.
3. Заслуженный зоотехник Российской Феде
рации В.П.Борисов.
4. Молодняковый шед новой конструкции.
5. Зам. директора по производству И.В.Ро- 
манькова.
6. Помет норки паломино.
7. Зоотехник А.П.Шевцов.
в. Инженер А.И.Павлинов в компрессорной. 
9. Серебристо-черная лисица.
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Адрес: 215010, Смоленская обл 

г. Гагарин, ул. Танкистов, 44, 
ООО «Гагаринский звероплемхозв 

Тел/факс: (48135) 4-10-98. 
Тел.: (48135) 4-15-09, 4-24-93. 
E-mail: gzph@sci.sm oltnsk.ru
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«Агрофирме БАГРАТИОНОВСКАЯ»
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Адрес: 238424, Калининградская обл., Багратионовский р-н, пос. Партизанское, 
ул. Новая, ОАО «Агрофирма Багратионовская».
Тел.: (40156) 5-76-41; факс: (40156) 5-76-90.

Интервью с директором хозяйства читайте в номере

1. В.П.Рябичка -  директор
2. Новые жилые дома
3. Детская группа 

«Партизанский сапфир»
4. Т.И.Зайцева -  

главный бухгалтер
5. JI.К.Соболева -  

главный зоотехник
6. Н.В.Зверева -  бригадир
7. Р.В.Власова -  

главный ветврач
8. В.А.Мнацаканов -  

главный инженер
9. Выступление детского 

коллектива в ДК
10. Посещение хозяйства 

губернатором Г.Боосом
11. В будни тоже нужен праздник
12. Н.И.Царева -  управляющая 

норковой фермой
13.В стоматологическом кабинете
14.Е.И.Епифанова представляет 

продукцию агрофирмы
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ЗАО

РОССИЯ

«ОПЫТНОЕ ПРОЕКТНО-КОНСТРУКТОРСКОЕ БЮРО 
С ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНО-ПРОИЗВОДСТВЕННЫМ 
ПРЕДПРИЯТИЕМ»

РАЗРАБАТЫВАЕТ, ПРОИЗВОДИТ И ПРЕДЛАГАЕТ:

✓ КОМБИКОРМОВЫЕ 
ЗАВОДЫ 
СЕРИИ «КЛАД»
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬЮ:
300; 800; 1500; 2000; 3000  кг/ч .

^ЛОПАСТНЫЕ 
СМЕСИТЕЛИ 
СЕРИИ «ВИЭСХ»

ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬЮ:
20; 50; 100; 200  кг за 2 минуты.
* При объемной массе 0,5 м3 (отруби) 

однородность готовой смеси -  98 %.
* Допускается ввод до 20% жидких 

компонентов.
* Варианты изготовления: 

нержавеющий и черный металл.

✓ ПОГРУЗЧИК ШНЕКОВЫЙ ✓ПЛЮЩИЛКА ПЗ-1
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬЮ
3 т /ч , длина -  4 м.

ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬЮ
1 т /ч .

Все оборудование постоянно в наличии.

Тел/факс: (495) 501-50-77, 435-05-93; тел. 139-28-79; 8-916-140-39-19

e-mail: klad@agroklad.ru, www.agroklad.ru
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Имя в отрасли

Евгений Николаевич Казаков

Коллектив ООО «Плем
завод «Пушкинский» Мос
ковской области с при
скорбием сообщает, что 
после тяжелой болезни на 
75-м году жизни скончал
ся бывший директор хо
зяйства Евгений Никола
евич Казаков. Память о 
крупном организаторе зве
роводства и душевном че
ловеке навсегда сохранит
ся в истории хозяйства и 
наших сердцах.

Поколение, к которому принадлежит Е.Н.Казаков, при
нято называть «детьми войны», но Евгения Николаевича 
военная обстановка окружала с самого дня рождения — его 
отец, почетный чекист, в 1930-е годы командовал погранич
ными отрядами на румынской границе. Перед войной во
лею судьбы он оказался на должности заместителя директо
ра подмосковного зоотехнического института (в будущем 
Московский пушно-меховой институт — МПМИ) и много 
сделал для достройки вуза.

Обязательность во всем, верность слову — все это привил 
Евгению Николаевичу отец. В 1951 г. Е.Н.Казаков поступил 
в МПМИ и после его реорганизации получил в 1956 г. дип
лом ветврача, но уже Московской ветеринарной академии. 
По распределению в этом же году начал работать ветврачом 
свиносовхоза в Тульской области.

По рекомендации выпускников МПМИ он был пригла
шен Минсовхозов Эстонии в республику, где с 1959 г. стал 
трудиться ветврачом и зоотехником сперва в зверосовхозе «Се- 
латагузе», а затем «Раку». Жизнь заставила заочно получить 
второе образование — зоотехническое. В 1963 г. его назнача
ют директором старейшего в республике и известного в СССР 
племхоза «Раку». Хозяйство растет и реконструируется, а 
его директор набирает живую массу и из стройного лучшего 
лыжника МПМИ становится заядлым автомобилистом.

В 1968 г. он переезжает в Ленинградскую область, где 
возглавляет недавно основанный на Карельском перешейке 
зверосовхоз «Заря», имевший слабую техническую базу и 
не блиставший результатами. Здесь Е.Н.Казаков проявил 
способности строителя: быстро разрастается жилой поселок, 
расширяющиеся норковые и песцовые фермы укомплекто
вываются ценным импортным поголовьем, появляются пер
вая в послевоенной России ферма енотовидной собаки, круп
ная соболиная, а также оригинальной конструкции шедо- 
вая кроличья ферма-репродуктор. Е.Н.Казаков всегда был 
сторонником многоотраслевых зверосовхозов, как наиболее 
устойчивых в любой экономической обстановке. Многое сде
лано им для укрепления сотрудничества с финскими сосе
дями и местными властями.

В 1977 г. он принимает предложение руководства Эсто
нии (редкий случай!) вернуться в республику и вторично 
возглавить объединенный совхоз «Раку-Карьякюла». В Эс
тонии в то время без должного внимания относились к зве
роводству, шла ликвидация звероферм колхозов и совхозов, 
так как большая часть валюты от реализации пушнины по
ступала в союзные фонды. В то же время понимали, что для 
крупного хозяйства в республике нет руководителя соответ
ствующего уровня, и Евгений Николаевич (не уроженец Эс
тонии и почти не знающий местного коренного языка) ока
зался самым достойным.

На базе объединенного совхоза Е.Н.Казаковым за ко
роткий срок построена одна из лучших в Европе норковых 
ферм — с дренажом грунта, канализацией и мобильными 
раздатчиками корма.

В 1982 г., предчувствуя перемены, он переходит в систе
му Зверопрома РСФСР и возглавляет лучший в то время в 
России подмосковный племхоз «Пушкинский». Здесь под 
его руководством быстро приводится в порядок шедовое хо
зяйство, строятся мощные холодильники и подсобные цеха, 
создается первая в стране и в мире сурковая ферма. Значи
тельны успехи селекционеров по всем видам и породам зве
рей. Тесен контакт с наукой в области соболеводства и раз
ведения сурков.

Хозяйствам, попадающим в тяжелую ситуацию, с его 
стороны всегда оказывалась посильная помощь. Особенно 
по-отечески относился он к молодым директорам. Возмож
но, за это и получил почетно-уважительное прозвище «Батя».

Совхоз — постоянный спонсор отраслевого журнала, что 
очень и очень важно для сохранения издания в тяжелые 
1990-е годы.

С самого начала экономических реформ Евгений Нико
лаевич твердо стоял на позиции сохранения ведущих плем
заводов в собственности государства, однако Минсельхоз Рос
сии начинает с хозяйством эксперименты — его то отдают в 
аренду мясокомбинату, то перепродают разным организа
циям, не имеющим никакого отношения к селу и пушному 
делу. Большинство из них смотрели на совхоз, как на ис
точник легкого получения валюты или как на будущие пло
щадки под дачные застройки.

Хочется надеяться, что нынешние владельцы предприя
тия не дадут погибнуть когда-то лучшему и первому пушно
му хозяйству СССР, сохранят его всемирно известную марку.

В конце 2000 г. из-за проблем со здоровьем Евгений 
Николаевич оставляет пост директора, а в 2002 г. оконча
тельно увольняется по собственному желанию и уходит на 
пенсию.

За большой вклад в развитие отечественного зверовод
ства он награжден орденами Октябрьской Революции, Тру
дового Красного Знамени, «Знак Почета» и многими меда
лями. А за заслуги перед Пушкинским районом Московс
кой области навечно внесен в книгу его почетных граждан.

За 50 лет трудовой деятельности с ним работали десятки 
талантливых специалистов, с которыми порой не складыва
лись добрые отношения, но все они, как и рабочие хозяйств, 
понимали, что их руководитель («Батя») всегда хочет ви
деть возглавляемое им предприятие в первом ряду творчес
кого содружества звероводов страны.

Редколлегия и редакция 
журнала «Кролиководство и звероводство»
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На торгах аукциона в 
Копенгагене, проходившем 
в июне этого года, присут
ствовало свыше 400 поку
пателей, из них более 200 
являлись представителями 

Китая. В среднем цены повысились 
на 1% по сравнению с уровнем ап
реля. В долларовом выражении они 
возросли на 4% , что связано с пони
жением курса американского долла
ра после апрельского аукциона. До
минировали гонконгские фирмы, 
большую активность во время тор
гов по шкуркам самцов проявили 
также представители Греции. Поку
патели из Южной Кореи интересо
вались преимущественно самками 
лучшего качества.

Аукцион открылся продажами 
шкурок лисиц и песцов. Цена на 
песцов шедоу по сравнению с апре
лем понизилась на 6% и в среднем 
составила 281 ДКК*, на голубого пес
ца (326 ДКК) — на 8% при 83% про
даж коллекции в 19,5 тыс. шкурок, 
серебристо-черная лисица реализова
на твердо (407 ДКК, 86% продаж).

Удовлетворительно прошли тор
ги по европейской и российской ку
нице. Коллекция афганского кара
куля продана по твердым ценам при 
избирательном спросе.

Не удалось сохранить высокий 
ценовой уровень на шкурки шин
шиллы и они немного подешевели.

Самцы черной норки реализова
ны в острой конкурентной борьбе по 
твердым ценам в американских дол
ларах и с небольшим понижением в 
датских кронах — 386 ДКК. Корот
коволосые шкурки самцов типа чер
ный вельвет даже слегка подорожа
ли (445 ДКК), в то время как шкур
ки самок черной норки подешевели 
на 8% (247 ДКК), а шкурки корот
коволосых черных самок — на 4% 
(277 ДКК при высшей цене 550 ДКК).

Самцы серебристо-голубой норки 
реализованы твердо, по самкам — с 
некоторым понижением. При боль
шой конкуренции по твердым ценам

реализован сапфир (395 и 263 ДКК), 
по коротковолосым самцам отмече
но небольшое повышение. Самцы нор
ки белой и крестовки черной также 
реализованы твердо, самки чуть-чуть 
подешевели. Довольно значительный 
рост цен при 100% продаж наблю
дался на торгах по шкуркам махога- 
ни: в долларовом выражении самцы 
подорожали на 5% (372 ДКК), корот
коволосые — на 7% (421 ДКК); уве
личение цены по шкуркам самок ста
ло еще более значительным (236 и 
291 ДКК соответственно). Коротко

волосые коричневые самки подорожа
ли на 7% (293 ДКК), самки гло — на 
5% (280 ДКК). Менее значительно по
дорожали шкурки коричневой нор
ки и норки гло классического типа: 
цена по самцам увеличилась в сред
нем на 3...4% (361— 365 ДКК), по 
самкам — на 2...3% (233 — 244 ДКК).

Самцы норки жемчуг и жемчуг 
золотой подешевели приблизитель
но на 10% , но в отличие от апрельс
ких торгов, когда было реализовано 
только 44%  коллекции, проданы 
полностью.

На состоявшемся в Санкт-Петербурге в начале сентября 
170-м пушном аукционе коллекция шкурок промыслового со
боля, выставленная в количестве чуть более 48 тыс. шт., 
реализована на 46% . Продажа этого товара имела выбороч
ный характер. Повышенным спросом пользовались 3-й и 4-й 

цвета — на уровне цен апрельского аукциона, а имевшиеся среди них шкурки 
с яркой сединой уходили с повышением до 20% . Выборочно, также по ап
рельским ценам продавался товар 5-го цвета. По кряжам уровень цен был 
следующий ($ ): баргузинский — 122,5 (56...370$), камчатский — 107,77 
(84...120$), енисейский — 66,41 (48...78$).

Коллекция норки (свыше 17 тыс. шт.) в целом реализована на 40% . 
Более высоким спросом пользовались шкурки самцов деми-бафф (100% , 
размер «0» — 41,06$ в среднем), а также самцов (60% , «0» — 37,44$) и 
самок (77% , 9-й подразмер — 23$) стандартной темно-коричневой норки.

Полностью распроданы небольшие коллекции лисицы снежной («00» — 
52,5$), сиводушки («0 » — 53,8$) и енотовидной собаки («00» — 56$).

По материалам аукционных центров

* 100 ДКК

ГйЛ

16,8$.

ЗАО «Опытное проектно-конструкторское бюро 
с экспериментально-производственным предприятием»

ПРЕДЛАГАЕТ
зверохозяйствам, фермерам и владельцам личных подворий:

* установки по производству комбикормов производительностью от 0,3 до 3 т/ч;
* машины для измельчения, смешивания и выдачи мясорыбных кормов;
* линию переработки костных субпродуктов в тонкоизмельченный фарш для корм
ления пушных зверей, кошек и собак;
* оборудование по первичной обработке и выделке шкурок -  мездрильные и съе
мочные станки, откаточные и протрясные барабаны, отбивочные и шлифовальные 
станки, мялки и др.;
* клетки для кроликов с полным оснащением.

Мы производим ремонт и восстановление устаревшего оборудования я режу
щего инструмента.
Широко практикуем продажу готовой продукции и оказание услуг в обмен 
на пушнину.

Обращаться: 140143, п/о Родники, Московская область, Раменский р-н,
ЗАО «ОПКБ с ЭПП»; тел. (495) 501-50-77
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Качество и реализация продукции.

«Шапо-2006»
В августе этого года в Гостином 

Дворе (г. Москва) прошла, ставшая 
традиционной, IV Международная 
специализированная выставка голов
ных уборов, сырья, аксессуаров и 
оборудования «CHAPEAU - 2006», 
организованная Российской выста
вочной компанией «КОРДОН» совме
стно с компанией «LIZARD» при под
держке Правительства Москвы, Ми
нистерства промышленности и энер
гетики РФ, Министерства культуры 
и информации РФ, Торгово-промыш
ленной палаты г. Москвы, Московс
кой городской думы, Московской ас
социации предпринимателей, Союза 
предпринимателей текстильной и 
легкой промышленности и других 
организаций. Постоянными партне
рами этого мероприятия стали Рос
сийский пушно-меховой союз и ОАО

«ВО «С оюзпуш нина». В выставке 
приняли участие более 300 компа
ний. С каждым годом увеличивает
ся число экспонентов-меховщиков. 
В этот раз свыше 30% участников 
представляли меховые шкурки, ме
ховые изделия и, конечно же, голов
ные уборы из мягкого золота.

На церемонии официального от
крытия выступил известный россий
ский модельер Вячеслав Зайцев. Его 
коллекция была продемонстрирова
на первой в день открытия выстав
ки. Роскошные мужские и женские 
наряды очень гармонично сочета
лись с головными уборами из кра
ш ен ого  п есц а  к ом п а н и и  МКС 
(г. Санкт-Петербург), которая полу
чила Гран-при выставки в прошлом 
году.

18 августа все посетители смог
ли поучаствовать в лотерее и выиг
рать прекрасные головные уборы и 
аксессуары.

Молодые дарования приняли уча
стие в конкурсе «Ш апенок-2006». 
Как всегда, ребята сами придумыва
ли модели, рисовали эскизы, изго
тавливали головные уборы и затем 
показывали на подиуме плоды свое
го творчества. В конкурсе «Будущее 
ШАПО-2006» приняли участие сту
денты высших и средних учебных 
заведений.

Гран-при выставки «Головной 
убор России» в этом году получила 
компания «Гримуар» (г. Москва).

С.Н.ЛУЗИНА

Качественные выделка, крашение, стрижка, 
фигурная стрижка и эпиляция
любых видов пушно-мехового сырья и полуфабриката по новейшим импортным 
технологиям, по желанию заказчика в кратчайшие сроки

Производство и реализация
-  головных уборов (более 300 наименований), пошив из меха заказчика;
-  воротников, манжет и опушки (для швейных предприятий по лекалам заказчика);
- меховых пальто (более 250 наименований), пошив из меха заказчика;
- полуфабриката (натурального и крашеного) шкур нерпы, песца, с/ч лисицы, хоря, 
сурка, соболя, каракуля, норки, енота, кролика

Изготавливаем изделия по индивидуальным заказам )
Приглашаем оптовых покупателей к сотрудничеству 
Гибкая система скидок
Производим и реализуем кленовые опилки
для первичной обработки и выделки шкур 
(соответствующего качества, фракции и влажности)

Закупаем невыделанные шкуры: лисицы красной, бобра, норки, песца

Реализуем меховой велюр по цене 13 р у б ./д м 2

МЕХОВАЯ КОМПАНИЯ 446303, Самарская область, г. Отрадный, ул. Советская, 93 
тел/факс: (84661) 5-16-92, 2-54-43 (сбыт), 5-22-00 (выделка).
Представительство в Москве: 2-й Колобовский переулок, 9/2 
тел/факс (495) 299-59-11, 109-45-23, 299-63-78 

w w w .otradafurs.ru  Склад мехового и кожевенного полуфабриката в г. Самаре: тел.(8462) 33-41-69

МЕХОВАЯ КОМПАНИЯ

О т р а д а
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Средство для откатки шкурок в глухих 
барабанах

Откатка шкурок пушных зверей 
в глухих барабанах с опилками — 
обязательная составляющая техноло
гии первичной обработки пушнины. 
Целью этой операции является сня
тие с волос и мездры загрязнений и 
жира, придание сырью оптимально
го товарного вида.

Чистка шкурок сухими опилка
ми без добавления поверхностно-ак- 
тивных веществ — процесс очень 
продолжительный и приводит к зна
чительной усадке сырья, уменьше
нию его площади и соответственно 
цены.

Для улучшения эффекта откат
ки во многих звероводческих хозяй
ствах добавляют в опилки бензин. 
Этот метод взрыво- и пожароопасен, 
пары бензина вредны для здоровья 
людей, работающих у барабанов, а в 
последнее время он стал еще и срав
нительно дорогим.

Применение в качестве активных 
добавок стиральных порошков и от
беливателей при определенном поло
жительном эффекте сопровождается 
резким неприятным запахом, вызы
вает раздражение дыхательных пу
тей и аллергию у работников, выпол
няющих эту операцию.

Разработанное сотрудни кам и 
ООО «Центркооппушнина» средство 
для откатки шкурок (СОШ) не име
ет вышеперечисленных недостатков. 
Оно апробировано и успешно приме
няется в ряде крупных звероводчес
ких хозяйств, эффективно, безвред
но для людей (нетоксично, неаллер
генно, непожаро- взрывоопасно ) и 
сравнительно дешево.

Действующим началом СОШ яв
ляется специально подобранная ком
бинация поверхностно-активных ве
ществ, удаляющих со шкурок жир 
и загрязнения, и не нарушающих 
структуру волоса и кожи (мездры).

Откатку сырья проводят сухими 
(влажность 10...14%), просеянными 
опилками при температуре 25...30°С.

Для определения количества СОШ, 
закладываемого в барабан, проводят

ШИ

соответствующие расчеты: на 1 шкур
ку норки расходуют в среднем 0,3 мл 
средства, а на 1 шкурку крупного зве
ря — 1,5 мл. При сильной зажирен- 
ности сырья количество СОШ может 
быть увеличено до 0,5...2 мл соответ
ственно.

Отмеренное количество препарата 
тщательно перемешивают в 5...8 л опи
лок до получения гомогенной массы.

В барабан, заполненный на 1 /3  
сухими опилками, закладывают по
лученную смесь и включают барабан 
на 5... 10 мин для равномерного пе
ремешивания СОШ со всем количе
ством опилок.

Ш курки загружают в барабан и 
проводят откатку, время которой 
зависит: а) от типа барабана (в дере
вянных барабанах в зависимости от 
зажиренности волосяного покрова 
шкурки норок по волосу «катают»
45...90 мин, в металлических бара
банах — 2...4 ч); б) от качества при
меняемых опилок (с СОШ их исполь
зуют по волосу до 3 раз, после этого 
для откатки по мездре — также до

2...3 раз, при этом время каждой 
последующей откатки увеличивают 
на 5...10 мин).

По мере работы количество опи
лок с СОШ в барабане уменьшается. 
Поэтому необходимо постоянно зак
ладывать порции свежих опилок до 
положенного их объема в барабане с 
добавлением к ним соответствующе
го количества препарата.

Откатку в барабане считают за
конченной, если волосяной покров 
обрабатываемого сырья хорошо раз
бивается (раздувается) и на нем нет 
следов жира.

Вынутые из барабана шкурки 
необходимо тщательно очистить от 
опилок встряхиванием и только пос
ле этого выворачивать или заклады
вать в сетчатый барабан.

Более уточненная технология обра
ботки сырья в барабанах сообразно тре
бованиям предприятия производится 
на месте специалистами хозяйства или 
с приглашением разработчиков.

Есть основание предполагать, что 
описанное средство займет достойное 
место в технологии первичной обра
ботки пушнины.

А.Г.ЕВРЕИНОВ 
кандидат с.-х. наук

ООО «ЦЕНТРОКООППУШНИНА»
предлагает новые разработки 

российских ученых:

«ВЕЛааП >> — антианемический лечебно
профилактический препарат,

«СОШ >> —  эффективное, нетоксичное,
пожаробезопасное средство для откатки шкурок 
пушных зверей, а также другие ветеринарные 
препараты, инструменты и оборудование 

для звероводческих хозяйств.

По вопросам приобретения обращаться по адресу:
119991, Москва, пр-т Вернадского, д. 41, оф. 340. 

тел/факс: (495) 432-77-26; 430-86-41
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Вандализм под «зеленым» знаменем
Летом 2006 г. центральные кана

лы телевидения показали последствия 
нападения «зеленых» на виварий ла
бораторных животных, расположен
ный в Московской области. Из капи
тального многоэтажного здания пла
стмассовые лотки с животными экст
ремисты выбросили в окна. Всего «на 
воле» оказалось около 17 тыс. кроли
ков, хомяков и белых крыс, совер
шенно не приспособленных к обита
нию в дикой природе (т.е. вне клет
ки). Судя по всему, здание не имело 
должной охраны и ограждения. Сре

ди населения возникла паника — не 
исключалось, что часть животных 
могла быть заражена опасными для 
человека микроорганизмами. Учиты
вая, что убытки составляют милли
оны рублей, ведется следствие.

Было бы, наверное, неплохо, что
бы депутаты Государственной Думы 
приняли поправки к соответствующим 
законам, предусматривающие для 
осужденных «зеленых» хулиганов воз
можность добровольного согласия на 
участие в различных экспериментах 
по испытанию на них новых вакцин

или иных медицинских и ветеринар
ных препаратов взамен на ожидающее 
их уголовное наказание за совершен
ные неправомерные деяния.

Для звероводов вывод один — не
обходимо усилить охрану звероферм 
и наблюдение за туристами — «зеле
ными» разведчиками. На Западе для 
этих целей уже широко использует
ся видеотехника. Для дела также 
было бы полезно налаживание кон
тактов с руководителями «зеленых» 
движений, тем более что даже их иде
олог Бриджит Бордо призвала не вы
ступать против звероводов.

Л.В.МИЛОВАНОВ

О неправомерных акциях «защитников» 
прав животных в России

В Санкт-Петербурге 30 августа 
2006 г. прошла, ставшая уже тради
ционной, акция против аукциона 
«Союзпушнина». Трое активистов из 
«Альянса за права животных» лег
ли на простыню белого цвета в од
них трусах, измазанные красной 
краской, символизирующей кровь. 
Таким способом они решили изоб
разить животных, якобы страдаю
щих и погибающих по вине меховой 
индустрии. Акция продлилась око
ло 1 ч и завершилась тем, что 10 
активистов зашли в меховой мага
зин «Мехландия» на Невском про
спекте, скандируя лозунги и разбра
сывая листовки. Охранник был вы
нужден выставить нарушителей об
щественного порядка из помещения 
с применением силы.

На следующий день (01.09.2006) 
перед входом в здание аукциона «Со
юзпушнина» молодые представите
ли защитников прав животных вновь 
устроили пикет. Всего в акции было 
задействовано около 10 человек. Де
монстрируемые ими лозунги призы
вали к закрытию аукциона.

В ночь со 2 на 3 сентября 2006 г. 
члены так называемого «Фронта ос
вобождения ж ивотных» распояса
лись окончательно. В зверохозяйстве 
«Пионер» Лужского района Ленин
градской области, входящего в со

став ООО «Северная пушнина», они 
совершили уголовно наказуемое пре
ступление — выпустили из клеток 
около 30 тыс. норок. Из-за нарушен
ной в трех местах целостности забо
ра большому количеству зверей уда
лось выйти за пределы фермы. На 
стене бригадного домика экстремис
ты оставили лозунги следующ его 
содержания: «Свобода животным!», 
«Закрой концлагерь!».

Приблизительно около 20 тыс. 
зверей удалось отловить уже 3 сен
тября силами рабочих зверохозяй- 
ства, жителей поселка Пехенец и 
пришедших на помощь военнослу
жащ их. Работа по поимке зверей 
продолжается. Предприятию нане
сен очень серьезный материальный 
ущерб. Все выпущенные животные

либо входили в состав племенного 
ядра, либо имели статус племенных 
и планировались к комплектованию 
основного стада на 2007 г., а также 
к продаже.

После вышеописанных неправо
мерных действий «зеленых» экстре
мистов президент Российского пуш
но-мехового союза срочно обратил
ся к правоохранительным органам, 
Правительству, Парламенту и Адми
нистрации Президента страны с 
просьбой о проведении необходимо
го расследования и наказания винов
ных, а также, принимая во внима
ние экстремистский характер дей
ствий общественных организаций по 
защите прав животных, запретить 
им проведение манифестаций либо 
иных акций и лишить их юридичес
кой регистрации на территории Рос
сийской Федерации.

Информация Российского 
пушно-мехового союза

ПЛЕМРЕПРОДУКТОР ЗАО АПКК «РОЩИНСКИИ»

реализует племенной молодняк кроликов породы 
калифорнийская, а также мясо кроликов 
(ежемесячно 3 т) и невыделанные шкурки.

А дрес: 625535, Тюменская обл., Тюменский р-н, 
с. Горьковка, ул. Совхозная, 28.
Тел/факс (3452) 76-60-35; e-mail: agrokompleks@telesib.ru
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Совершенствование мотивации труда
в звероводстве

В современном российском зверо
водстве производство продукции пе
решло в ту стадию, когда производ
ственная программа звероводческо
го хозяйства определяется не толь
ко количеством выпущенной продук
ции, но и качеством последней. Дос
тижение оптимального соотношения 
количества и качества товара при ог
раниченности доступных производ
ственных ресурсов определяет кон
курентоспособность предприятия. 
Одним из таких лимитированных ре
сурсов был и остается человеческий 
труд, рациональная организация и 
действенная мотивация которого — 
залог успешной деятельности зверо- 
хозяйства.

Проблема создания системы мо
тивации труда, стимулирующей про
изводство высококачественной про
дукции, решается на каждом пред
приятии самостоятельно с учетом 
наличия (доступности) квалифициро
ванных кадров, финансовых возмож
ностей, сложившихся традиций. В 
данной статье предлагается одна из 
систем мотивации труда в зверовод
стве (в частности, в норководетве).

Производственный цикл получе
ния основного вида продукции — 
шкурки практически равняется ка
лендарному году. Предлагаемая сис
тема мотивации труда основана на 
тарифной системе его оплаты и име
ет как количественные, так и каче
ственные оценочные характеристики.

В течение производственного цик
ла оплату труда ведут из расчета:

• за обслуживание каждой сам
ки основного стада (январь-м ай, 
ноябрь-декабрь), что стимулирует 
рациональное использование товар
ного молодняка и оптимальное по
лигамное соотношение;

• за обслуживание каждой голо
вы молодняка (май-ноябрь), что сти
мулирует у зверовода стремление 
получить высокий показатель выхо
да щенков, при этом уменьшается 
доля так называемого «неоплачива
емого основного стада»;

• за фактически произведенную 
продукцию с учетом ее качества (по 
итогам года). [Продукцией считает
ся полученный деловой молодняк 
норок (забитый на шкурку, продан
ный на племя, переведенный в ос

новное стадо) за вычетом животных, 
использованных на восстановление 
основного стада зверей взамен пав
ших и убежавших.] Объем получен
ной продукции с учетом ее качества 
(количество так называемых «голо
вок») определяют как произведение 
числа выращенного молодняка зве
рей на средний по предприятию по
казатель (процент) зачета по каче
ству шкурок. При этом данный по
казатель рассчитывают отдельно по 
шкуркам самцов и шкуркам самок, 
а его среднюю величину — как сред
нее арифметическое между ними. 
Такой подход позволяет минимизи
ровать погрешность при разном по
ловом соотношении зверей, что по
рой бывает при племпродажах и рас
ширении поголовья. Премирование 
предлагаем осуществлять в размере 
до 30% годового тарифного фонда 
заработной платы, устанавливая при 
этом градацию между уровнями пре
мирования с учетом доведенных пла
новых заданий, достигнутых за пос
ледние 3 года показателей производ
ства и объективных возможностей в 
кормлении, содержании и с учетом 
ветеринарной обстановки в хозяй
стве. При этом данная премия мо
жет служить фактором закрепления 
квалифицированных кадров на про

Наименование 
размера шкурок 
норки по ГОСТу

Обозначение подраз- 
мера шкурок норки 
при реализации на 
аукционе в Санкт-

Петербурге

Зачет нормальных (бездефект
ных) шкурок по размеру, %

Предлагаемая средняя величина зачета шкурок по качеству 
(%) в зависимости от группы дефектности сырья

по действую
щему ГОСТу

предлагае
мый

Нормальные
(100%)

Малый де
фект (90%)

Средний дефект 
(75%)

Большой 
дефект (50%)

Особо крупные 70 135 174 174,00 156,60 130,50 87,00
А 60 135 168 168,00 151,20 126,00 84,00

50 135 162 162,00 145,80 121,50 81,00
40 135 157 157,00 141,30 117,75 78,50
30 135 151 151,00 135,90 113,25 75,50
00 135 145 145,00 130,50 108,75 72,50
0 135 135 135,00 121,50 101,25 67,50

Особо крупные 1+ 120 125 ,  125,00 112,50 93,75 62,50
Б 1 120 120 120,00 108,00 90,00 60,00

Крупные 2 100 115 115,00 103,50 86,25 57,50
3 100 111 111,00 99,90 83,25 55,50
4 100 107 107,00 96,30 80,25 53,50
5 100 104 104,00 93,60 78,00 52,00
6 100 100 100,00 90,00 75,00 50,00

Средние 7 80 88 88,00 79,20 66,00 44,00
8 80 84 84,00 75,60 63,00 42,00
9 80 80 80,00 72,00 60,00 40,00

Мелкие 10 60 68 68,00 61,20 51,00 34,00
11 60 64 64,00 57,60 48,00 32,00
12 60 60 60,00 54,00 45,00 30,00
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изводстве, так как выплачивается в 
конце производственного года, и 
круг материально поощряемых лиц 
может быть ограничен работниками, 
доработавшими до момента ее начис
ления.

Качество пушнины принято оце
нивать с помощью показателя, вы
ражаемого в процентах от стоимос
ти шкурки, принимаемой соответ
ствующим стандартом на сырье за 
100%. Первый служит для перевода 
делового выхода пушнины в услов
ный показатель, позволяющий оце
нить результат производства по еди
ному параметру.

На основе ГОСТ 7908-69 «Ш кур
ки норки невыделанные» и Инструк
ции по сортировке пушно-меховых 
товаров клеточного разведения на эк
спорт ОАО «ВО «Союзпушнина» была 
разработана система оценки качества 
шкурок норки невыделанных.

В результате удалось провести 
более детальную дифференциацию

процента зачета шкурок внутри гос- 
товских размеров в соответствии с 
подразмерами экспортной сортиров
ки. Для дифференциации использо
вано отношение заранее известных 
процентов зачета к площади шкур
ки, затем соотношение процента за
чета и площади экстраполируется в 
одном наименовании группы для 
всех подразмеров (особо крупные А  
и особо крупные Б — 0,13, крупные 
и средние — 0,14, мелкие — 0,15). 
Таким образом, получен дифферен
цированный процент зачета для де
тализированной размерной шкалы.

Данный подход позволяет повы
сить точность и информативность 
таких показателей, как зачет шку
рок по качеству и зачет по размеру.

Предлагаемая система мотивации 
труда звероводов, построенная на 
основе дифференцированного про
цента зачета, в настоящее время про
ходит апробацию на базе ЗАО «Су- 
диславль» Костромской области.

Л.А.РАМАЗАНОВА 
ген. директор ЗАО «Судиславль*, 

Е.А.НАЗИМОВ
аспирант ФГОУП ВПО «Костромская 

ГСХА*

Племенной репродуктор КФХ 
(«Миакро-Каратау») в.н.краминой

Лицензия №3528 дыдяия департаментом животноводства и племенного дела МСХ РФ от 19.12.2003

предлагает молодняк кроликов пород:
белый великан, советская шиншилла, серебристый 

Доставка по России!

А также приглашает на обучающие семинары:

«Кролик в каждый дом» и «Искусственное осеменение кроликов»

420140, г. Казань, Каратау, д. 26, 
тел /  факс 8 (843) 250-93-85, e-mail: office@wrsa.ru. 

Посетите наш сайт по адресу: http://wrsa.ru

Кролик -  будущее питание человечества!

Меховой Интернет-магазин WestFur.com
Производство и продажа пушно-мехового сырья 

и полуфабриката
http://w w w .w estfur.com  
e-mail: westfur@mail.ru 
Тел: +7 495 545 11 00
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В ФЕРМЕРСКИХ ХОЗЯЙСТВАХ И НАЛИЧНЫХ ПОДВОРЬЯХ

Кролиководы делают попытку 
объединиться

В июне 2006 г. в ГНУ НИИ пушно
го звероводства и кролиководства 
им. В.А.Афанасьева состоялась коор
динационная конференция «Новые 
технологии — основа стратегии разви
тия кролиководства России». В ее ра
боте приняли участие более 70 чело
век — представители министерств, ве
домств, НИУ, отраслевой прессы, ди
ректора кролиководческих хозяйств 
различных форм собственности из раз
ных, в том числе и отдаленных регио
нов России, а также специалисты и 
кролиководы-любители.

После обращения к собравшимся со 
вступительным словом директора 
НИИПЗК академика Россельхозакаде- 
мии Н.А.Балакирева место на трибу
не было предоставлено доктору с.-х. 
наук Е.М.Колдаевой (Департамент от
раслевого развития Минсельхоза Рос
сии). Наряду с основной темой докла
да «Значение племенного дела в жи
вотноводстве» она обратила внимание 
аудитории на не очень хорошую ситу
ацию в отрасли: только 9 лицензиро
ванных племенных ферм, нет серьез
ных требований к племенным живот
ным, слабая теоретическая подготов
ка у кролиководов, далеко не полная 
статистика и т.д. В таких условиях 
отрасль практически не просматрива
ется. И хотя в настоящее время име
ется несколько национальных про
грамм по развитию сельского хозяй
ства, кролиководство в них никак не 
представлено, так как Минсельхозу не 
с кем взаимодействовать. Кроликово
дам как можно быстрее нужно созда
вать свое объединение.

Выступления кандидата с.-х. наук 
Н.И.Тинаева и доктора с.-х . наук
В.Н.Александрова (оба НИИПЗК) 
были посвящены современным техно
логиям круглогодового производства 
мяса и шкурок кроликов, разработан
ным учеными НИИПЗК (часть этих 
материалов ранее уже была опублико
вана в нашем журнале — см. Кроли
ководство и звероводство, № 2, 2004, 
с. 12; № 4, 2005, с. 10).

Профессор В.Г.Плотников (Белго
родская ГСХА) сделал анализ опыта 
работы лучших стран производителей 
продукции кролиководства.

Р.М.Нигматуллин (Казанская с.-х. 
академия) познакомил слушателей с 
основами составления бизнес-плана по 
кролиководческой ферме (материал 
читайте в этом номере на с. 28).

Вопрос разведения карликовых кро
ликов в России осветила в своем докла
де кандидат с.-х. наук Н.Н.Шумилина 
(МГАВМиБ им. К.И.Скрябина).

Н.Ф.Вистяк (АНО «Кроликозверо- 
вод») продемонстрировала видеофильм, 
где довольно подробно был показан 
весь технологический процесс произ
водства крольчатины на одной из ита
льянских кроликоферм.

Затем опытом работы как в облас
ти любительского, так и коммерческо
го кролиководства с аудиторией поде
лились: кандидат с.-х. наук Т.К.Каре- 
лина (НИИПЗК, см. Кролиководство 
и звероводство, № 2, 2006, с. 23); кан
дидат ветеринарных наук А.А.Бываль- 
цев (г. Железнодорожный, Московская 
обл.; материал читайте в этом номере 
на с. 25); А.Г.Чернов (г. Ступино, Мос
ковской обл.); В.А.Елизаров (ФГУП 
«ОПХ «Манихино», Московская обл.);
В.М.Машеро (АНО «Кроликозверо- 
вод»); А.Крамин (КФХ «Миакро-Кара- 
тау», Республика Татарстан); С.А.Про- 
хоров (ООО «Кроликоферма», Москов
ская обл .); А .А .Б екташ ева (ЗАО 
«АПКК «Рощ инский», Тюменская 
обл.); А.Ю.Фомичев и А.С.Золин (АНО 
«Новая жизнь», Ленинградская обл.; 
см. Кролиководство и звероводство, 
№ 3, 2006, с. 26).

В своих выступлениях помимо про
чих замечаний и предложений многие 
ораторы высказывали мысль о необхо
димости создания единой организации, 
способной решать насущные проблемы 
отрасли и облегчить жизнь кролико
водам. Косвенным подтверждением 
этого можно считать даже широкий 
круг прибывших на конференцию, 
чему были приятно удивлены как ее 
организаторы, так и участники.

Работа конференции завершилась 
принятием постановления. Вот неко
торые его пункты.

Считать первоочередной задачей 
деятельности кролиководческих хо
зяйств различных форм собственности 
повышение уровня производства продук

ции кролиководства с целью максималь
ного удовлетворения потребительского 
спроса путем увеличения численности 
кроликов различных пород и интенси
фикации производственных процессов.

Вынести на широкое обсуждение 
предложение об организации объедине
ния, координирующего деятельность 
производителей продукции кролико
водства в направлении создания усло
вий для:

• восстановления генофонда кро
ликов, в том числе и малочислен
ных пород;

• создания специализированных 
региональных комбикормовых заво
дов (линий) по производству комби
кормов для кроликов;

• обеспечения ветеринарно-сани
тарного благополучия.

В области научных исследований 
считать приоритетными работы по:

• мониторингу генофонда кроли
ков с целью его сохранения и рацио
нального использования;

• разработке на основе уточнен
ных норм питания рецептов комби
кормов и рационов, обеспечивающих 
высокую продуктивность животных 
и оплату корма продукцией;

• разработке новых эффективных 
экологически чистых технологий ( при
емов) производства продукции кроли
ководства на основе создания современ
ного ресурсосберегающего оборудования;

• созданию эффективных профи
лактических и лечебных препаратов, 
в том числе нового поколения, обеспе
чивающих устойчивое благополучие 
животных.

Особое внимание обратить на под
готовку кадров среднего и высшего зве
на по специализированному курсу «Кро
лиководство» в учебных заведениях 
(среднего специального и высшего об
разования), аспирантуре вузов и НИИ.

По решению участников конферен
ции была создана рабочая группа в со
ставе 9 человек с целью координации 
деятельности производителей продук
ции кролиководства и обмена опытом.

На конец августа этого года резуль
татом работы группы стал написанный 
проект Устава будущего союза кроли
ководов. Хочется надеяться, что на 
этом процесс не остановится и после
довательно, пусть медленно, но верно 
будет продвигаться к намеченной цели.

Ю.И.ГЛАДИЛОВ

Г~24~1
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Сообщения с мест.

Есть и такой путь...
Всю жизнь до пенсии я работал 

ветеринарным врачом с птицей и 
крупным рогатым скотом. Кролика
ми никогда не занимался, но теперь 
по совету зятя стал кролиководом, 
причем, перепробовав ряд пород, ос
тановился на серых великанах, в ста
да которых в последние годы прили
та кровь столь же крупных фландров 
из Германии (их у нас на немецкий 
лад называют ризенами). Стандартная 
живая масса животных составляет 
7 кг. Цель разведения сразу была су
губо коммерческая. Одно время пы
тались заниматься и французскими 
баранами, но они оказались очень не
жными и более подверженными за
болеваниям по сравнению с кролика
ми других пород, которых пробовали 
разводить у себя. В конце концов, в 
нашем стаде остались только серые ве
ликаны, завезенные в основном из 
Украины и Ростовской области. Дело 
в том, что они похожи по окраске и 
размеру на зайцев, и их почему-то 
очень любят покупать на птичьем рын
ке «новые русские». Сейчас у нас
100...120 самок основного стада, цены 
на молодняк этой породы в Подмоско
вье пока очень высокие. Удалось най
ти консультантов и поставщиков пол
норационных комбикормов — россий
ское отделение фирмы «Провими» — 
крупнейшего поставщика кормов и 
витаминных препаратов для всех ви
дов животных. Эти голландцы уже 
имеют свои предприятия в Азове, 
Крыму и Ленинградской области. Все 
ингредиенты производимых ими ком
бикормов проходят у них очень стро
гий лабораторный контроль, что обес
печивает высокое качество продукта. 
Поэтому с некоторых пор мы отказа
лись от всех местных кормов и при
меняем только полнорационные гра
нулы, а сено используем лишь для 
подстилки. Кроме всего прочего это 
позволило кардинально решить про
блему кокцидиоза. Комбикорм, прав
да, недешевый — около 7 руб./кг.

Ниже привожу информацию о со
ставе и питательности гранул, кото
рую фирма доводит до пользователя.

Полнорационный комбикорм для 
молодняка кроликов изготовлен на

основе шротов подсолнечного и соево
го, кукурузы. В его состав входят так
же витаминно-минеральное сырье и 
овсяная шелуха. Добавки из расчета 
на 1 кг комбикорма: А  — 7000 ИЕ; 
D3 — 1400 ИЕ; Е — 21 мг; В, — 
0,7 мг; В, — 2,8 мг; В4 — 420 мг; В5 — 
28 мг; В6 — 21 мг; К3 — 1,26 мг; Си —
21 мг; Fe — 17,5 мг; Со — 0,7 мг; 
Мп — 14 мг; Zn — 21 мг; I — 0,14 мг; 
Se — 0,21 мг; линолевая кислота —
17,2 г.

Состав и питательность гранул (% ): 
влажность — 9,4; сырой протеин — 
16,5; сырая клетчатка — 17...20; сы
рой жир — 3,68; метионин+цистин —
0,63; лизин — 0,74; треонин — 0,59; 
Са — 1,2; Р — 0,65; Na — 0,24; об
менная энергия — 965 ккал/кг.

Перепробовали много типов кле
ток, которые устанавливаем в закры
том помещении. Туда подведен газ и 
поставлено АГВ. Отопление включа
ем только в морозы, чтобы поддер
жать плюсовую температуру (около 
15°С). Остановились на одноярусных 
клетках большого размера наподобие 
лисьих и песцовых, используемых в 
зверохозяйствах, с постоянными ма
точниками из фанеры. С матерями 
крольчат содержим 60 дней, а затем 
на доращивание высаживаем на ули
цу. В 45-дневном возрасте делаем им 
прививку бивалентной вакциной, по
купаемой для надежности непосред
ственно в институте, что в г. Покро
ве Владимирской области. За три ок
рола в течение года получаем пример
но 15 крольчат в расчете на самку.

Молодняк отсаживаем сразу по 
одному в клетку, хотя это, конечно

же, роскошно. Но пока цены позво
ляют так поступать, а прирост массы 
составляет до 1,5 кг в месяц. Реали
зуем крольчат старше 6-месячного 
возраста, когда по размеру они уже 
догоняют родителей. Осенью все по
головье вновь прививаем указанной 
выше вакциной. Очень предусмотри
тельно фирма ввела в комбикорм кок- 
цидиостатик. В нашу практику вош
ла также очистка помещений с одно
временной их обработкой отечествен
ным препаратом фармайод (0,5% -ный 
раствор), который распыляем с помо
щью специально купленного компрес
сора.

До сих пор не решили проблему 
пододерматита, хотя экспериментиро
вали с самыми разными полами (сет
ка, планки, доски). Кролики все же 
тяжелые. Только мягкая подстилка 
(сено, солома) с обработкой задних 
лап мазями и спреями позволяют ча
стично сдерживать эту напасть. Здесь 
нужна помощь науки — ведь даже 
калифорнийские кролики, у которых 
уже много лет ведется селекция на 
опушенность лап, страдают порой от 
пододерматита. Явно не хватает се
рьезной литературы по кроликовод
ству.

Считаем, что нашли свою «нишу» 
в современных условиях Подмосковья 
и довольны прибылью от в общем «до
машней» фермы.

А.А.БЫВАЛЬЦЕВ 
Московская область 

(По материалам выступления 
на координационном совещании 

в ГНУ НИИПЗК им. В.А.Афанасьева 
в июне 2006 г.)
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В ете ри н а ри я

Определение термолабильного энтероток
сина в кормах и фекалиях с помощью 
иммуноферментной тест-системы

Проблема острых кишечных ин
фекций остается до сих пор одной 
из наиболее актуальных для отече
ственного звероводства. По сообще
нию И.А.Домского с соавторами, от 
60 до 90% зарегистрированных за
болеваний пушных зверей имеют 
алиментарное происхождение. Ос
новной причиной этого является в 
первую очередь использование кор
мов, обсемененных патогенной мик
рофлорой, относящихся к категории 
условно годных. Положение усугуб
ляется порой некачественной терми
ческой обработкой кормов и наруше
нием ветеринарно-санитарных пра
вил их хранения.

Рядом отечественных и зарубеж
ных исследователей было показано, 
что основным патогенетическим фак
тором, ответственным за возникно
вение диарейного синдрома, являют
ся цитотонические токсины, способ
ность к продуцированию которых 
широко распространена среди мик
роорганизмов. В первую очередь к 
ним относится термолабильный эн
теротоксин, продуцируемый предста
вителями, как минимум, шести ро
дов семейства энтеробактерий, а так
же представителями таких отдален
ных систематических групп, как 
вибрионы, аэромонады и хеликобак- 
терии (П.А.Емельяненко, Ю.Е.Коз
ловский, С.Н.Серебряков).

Основным этапом в борьбе с ток- 
сикоинфекциями является их точная 
и быстрая диагностика. Однако, не
смотря на важное патогенетическое 
значение энтеротоксинов, диагности
ческие лаборатории до сих пор не 
оснащены методами и реагентами 
для их специфической идентифика
ции. Поэтому целью нашей работы 
стала разработка и испытание диаг
ностического набора, основанного на 
методе иммуноферментного анализа 
(ИФА) для обнаружения термола
бильного энтеротоксина эшерихий и 
иммунологически родственных ему

эн тероток си н ов , продуцируем ы х 
другими микроорганизмами.

Мы ставили перед собой задачу — 
разработать универсальный диагно
стический набор, позволяющий об
наруживать термолабильный энтеро
токсин в патологическом материале, 
кормах и осуществлять прижизнен
ную диагностику токсикоинфекций 
у пушных зверей.

Испытание разработанной нами 
иммуноферментной тест-систем ы  
проводили в нескольких вариантах. 
Первый из них заключался в ана
лизе штаммов, выделенных из па
тологического материала, получен
ного от пушных зверей, на способ
ность к токсинообразованию. Всего 
исследовали 83 штамма, относящих
ся к различным видам энтеробакте
рий. Из них 26% оказались проду
центами термолабильного энтеро
токсина. Материалы этих экспери
ментов полностью  согласую тся с 
данными, полученными сотрудни
цей нашей лаборатории И.В.Плуги- 
ной посредством полимеразной цеп
ной реакции.

Таким образом, диагностическая 
тест-система оказалась способна с 
высокой эффективностью обнаружи-

Таблица 1

Группа

Определение термола
бильного энтеротоксина в 
фекалиях крыс методом 

ИФА

Результат
ИФА

Оптическая 
плотность по 
результатам 

ИФА, ОЕ
1 -Я
2-я
3-я
4-я (отрица
тельный кон
троль)
Экстракт 
токсигенного 
штамма 
(положитель
ный контроль)

+
+
+

0,162±0,001
0,173±0,002
0,138±0,001
0,059±0,001

0,130±0,001

вать токсигенные штаммы. Однако 
их выделение и бактериологический 
анализ занимают значительное вре
мя, что неоправданно затягивает сро
ки постановки диагноза. Поэтому на 
следующем этапе исследований было 
необходимо отработать методы, по
зволяющие определять наличие тер
молабильного энтеротоксина непос
редственно в кормах, патологичес
ком материале и вести прижизнен
ную диагностику токсикозов у пуш
ных зверей.

Экспериментальное заражение 
лабораторных животных токсиген- 
ными штаммами позволило нам ис
пытать иммуноферментную тест-си- 
стему для прижизненной экспресс- 
диагностики энтеротоксикозов, обус
ловленных продукцией термолабиль
ного энтеротоксина.

В опыт взяли три группы (1, 2 и
3-я) беспородных белых крыс по
5 гол. в каждой. Подопытным жи
вотным с кормом в расчете на 1 гол. 
давали по 1-107 микробных клеток 
какого-то одного токсинообразующе
го штамма, причем в каждой из этих 
групп штаммы были разными. От
рицательным контролем служила
4-я (интактная) группа. Для иссле
дования у животных опытной и кон
трольной групп брали пробы фека
лий, из которых посредством буфе
ра с 8 М мочевиной экстрагировали 
энтеротоксин, после чего получен
ный экстракт исследовали методам

Таблица 2

Проба корма

Обнаружение термола
бильного энтеротоксина
в кормах методом ИФА

Результат
ИФА

Оптическая 
плотность по 
результатам 

ИФА, ОЕ

1-я + 0,155±0,001
2-я + 0,190±0,001
3-я + 0Д61±0,001
4-я (отрица
тельный кон
троль)

0,061±0,001

Экстракт 
токсигенного 
штамма 
(положитель
ный контроль)

+ 0,181±0,001
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ИФА. В качестве положительного 
контроля использовали экстракт 
токсигенного штамма, полученный 
аналогичным способом. Результаты 
исследований представлены в табли
це 1. Видно, что во всех опытных 
группах был обнаружен термола
бильный энтеротоксин, интактная 
(4-я) группа показала отрицательный 
результат.

При определении наличия термо
лабильного энтеротоксина в кормо- 
смесях для норок в пробу корма мас
сой 1 г вносили по 1-107 микробных 
тел токсигенных штаммов (в каждой 
группе был свой токсинообразующий 
штамм). Экстракцию, как и в слу
чае с фекалиями, проводили буфе
ром с 8 М мочевиной. В качестве 
отрицательного контроля использо
вали пробу корма, не обсемененную 
токсигенными бактериями, положи
тельным контролем служил экстракт 
токсигенного штамма. Полученные 
данные представлены в таблице 2.

Результаты исследований, при
веденные в таблицах 1 и 2, свиде
тельствуют о том, что термолабиль
ный энтеротоксин после экстракции 
хорошо обнаруживался с помощью 
разработанной нами иммунофермен- 
тной тест-системы. Это говорит о ее 
чувствительности и высокой специ
фичности. Данный метод иммуно- 
ф ерментной ди агностики  м ож ет 
применяться также для обнаруже
ния энтеротоксина в патологичес
ком материале, полученном от пав
ших пушных зверей, после гомоге
низации фрагментов тонкого или 
толстого кишечника.

Таким образом, разработанный 
метод иммуноферментной диагности
ки термолабильного энтеротоксина 
на основе оригинальных монокло
нальных антител может применять
ся как для обнаружения токсинпро- 
дуцирующей микрофлоры, являю
щейся причиной диареи, так и для 
определения наличия термолабиль
ного энтеротоксина в биологических 
объектах и кормах.

А.П.АЛЕКСАНКИН 
аспирант ГНУ НИИ пушного звероводства 

и кролиководства им. В.А.Афанасьева

ВЫГОДНОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

ПРОДАЕМ МОЛОДНЯК ШИНШИЛЛЫ,

клетки, поилки, кольца для самок, корм и песок

г. Астрахань, тел. (8512) 49-68-71; 63-18-02

ЗАО «КРОЛТЕКС»
ПРОДАЕМ племенных кроликов пород: 

белый великан, советская шиншилла, серебристый 

ПОКУПАЕМ мясо и шкурки кроликов.

ТЕЛ. (495) 951-07-15, 542-04-76 Ы

L .

ПРОДАЮ
шиншилл и клетки для их содержания

г. Пенза, тел. (8412) 5-45-999
звонить после 18 ч

И

■ f e

БаоВвт-К

Официальный дистрибьютор ВНИИЗЖ,ВНИИВВиМ, 
ФГПУ «Щелковский биозавод», ФГПУ ПЗБ,
НПО «Авивак», Ceva, Bayer, Merial

ПРЕДЛАГАЕМ 
по ценам фирм-производителей 
широкий выбор ветеринарных препаратов 
для всех видов животных, 
в том числе для кроликов

Для оптовиков предусмотрена система скидок 

ЗАЯВКИ ПО АДРЕСУ: 
109472, Москва, ул. Академика Скрябина, д. 25, корп. 1 

тел/факс: (495) 377-91-62, 372-60-12
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К онсультация^ _________________________________

Основы составления бизнес-плана 
предприятия по выращиванию кроликов

В связи с перестройкой агропро
мышленного комплекса по причине пе
рехода на новые рыночные отношения 
кролиководство претерпело значитель
ные, в том числе и негативные, изме
нения. Для восстановления отрасли 
большую роль играет возможность при
влечения инвесторов. А для этого тре
буется умение составления бизнес-пла
нов реконструкции или строительства 
и функционирования новых кролико- 
ферм и хозяйств.

На основании опыта составления 
таких документов в других отраслях 
животноводства, а также личного 
опыта, базирующегося на составле
нии бизнес-планов по свиноводству и 
кролиководству для различных хо
зяйств зоны Среднего Поволжья, 
ниже предлагаем методическую схе
му разработки аналогичных предпри
нимательских проектов для племен
ных и товарных кролиководческих 
ферм и хозяйств.

Бизнес-план, как отправной доку
мент, должен полностью охватывать 
основные аспекты будущего проекта, 
анализировать все проблемы, с кото
рыми может столкнуться предприни
матель при его реализации, а также 
определять способы их решения. Цен
ность этого планово-финансового доку
мента заключается в том, что он дает 
возможность определить «жизнеспо
собность» проекта в условиях конку
ренции, содержит ориентир развития 
предприятия и служит важным инст
рументом получения финансовой под
держки инвесторов.

Бизнес-план должен быть достаточ
но подробным, чтобы, ознакомившись 
с ним, потенциальные инвесторы смог
ли получить полное и правильное пред
ставление о предлагаемом проекте и 
понять его цели. Состав документа за
висит от размера предполагаемого рын
ка сбыта, наличия конкурентов и пер
спектив роста создаваемого или функ
ционирующего предприятия.

Прежде чем приступить к написа
нию бизнес-плана, необходимо собрать 
всю информацию и определить цель и 
задачи будущего проекта. Нужные све
дения для его составления условно под
разделяют на три блока.

а. Информация о спросе включа
ет в себя четыре позиции, на кото
рые план должен дать ответ: харак
теристика основного продукта (кро
личье мясо, шкурки, пух); его цена 
применительно к тому региону, где 
он будет реализовываться, и возмож
ности реализации с повышенной це
ной на других рынках; поощрение 
спроса на данный продукт; место его 
реализации.

Информацию о спросе желательно 
дополнить сведениями о фирмах-кон- 
курентах, торговой наценке и перспек
тивах роста.

б. Производственная информация 
предусматривает определение произ
водственных потребностей предприя
тия в зависимости от планируемого 
объема производства (количества и 
качества) основной продукции. При 
сборе этой информации особое внима
ние нужно обратить на решение сле
дующих вопросов: технология — оп
ределиться с ней необходимо в зависи
мости от местных условий (климат, 
кормовая база и др.); производствен
ные операции — разработать перечень 
всех базовых операций по строитель
ству, если предприятие планируется 
организовать заново или реконструи
ровать уже имеющиеся объекты; сы
рье и материалы — составить список 
всех необходимых видов сырья и ма
териалов, выяснить название фирм-по- 
ставщиков, их адреса, ориентировоч
ные цены и готовность к сотрудниче
ству; оборудование — составить специ
фикацию всего необходимого оборудо
вания и по каждой единице оборудо
вания выяснить, где его следует поку
пать (или изготавливать на месте); тру
довые ресурсы. — составить перечень 
специальностей с указанием числа ра
ботников по каждой из них, размер 
предусматриваемой заработной платы, 
выяснить возможности подготовки та
ких специалистов; помещения — рас
считать потребность в производствен
ных площадях; накладные расходы — 
установить размер расходов на покуп
ку инструментов, спецодежды, канце
лярских товаров, на электроэнергию, 
водопровод, прочие услуги, заработную 
плату управленческого аппарата и др.

в. Финансовая информация необ
ходима для всесторонней оценки фи
нансовых аспектов деятельности пред
приятия. На основании сведений, из
ложенных в этом блоке, потенциаль
ные инвесторы будут судить о рента
бельности проекта, о том, сколько де
нег потребуется вложить в предприя
тие, чтобы покрыть текущие расходы 
начального этапа, а также о том, ка
ким образом можно будет получить не
обходимые средства.

Одной из сложных задач при со
ставлении бизнес-плана является про
ведение анализа цен на товары конку
рентов. Существует три группы финан
совых показателей, которые позволя
ют оценить жизнеспособность проек
та: прогноз доходов и расходов на пер
вые три года; прогноз потока реаль
ных денег за тот же период; балансо
вый отчет предприятия на текущий 
момент и прогноз состояния его ак
тивов и пассивов на год вперед.

Прогноз расходов и доходов пред
приятия строится на основе данных
об ожидаемом объеме спроса. Прогноз 
потока реальных денег должен пока
зать способность предприятия своев
ременно оплачивать счета. В нем ука
зывают начальное состояние сальдо 
реальных денег, ожидаемые поступ
ления и платежи с указанием объе
мов и сроков.

Составление бизнес-плана. Содер
жание этого документа должно состо
ять примерно из следующих разделов.

1. Вводная часть. Содержит све
дения о названии и адресе фирмы, ее 
учредителях, цели и стоимости про
екта, потребности финансирования и 
секретности разработки. Она пишет
ся, как правило, после того, как биз
нес-план уже составлен, должна быть 
краткой и, по сути, представлять со
бой самостоятельный рекламный до
кумент, так как в ней получают от
ражение основные положения всего 
бизнес-плана. Вводная часть должна 
быть написана так, чтобы вызвать по
вышенный интерес у потенциально
го инвестора. Именно здесь стоит по
казать ценность кроличьего мяса не 
только с точки зрения потребности 
человека в белке, но и с позиций вра- 
чей-диетологов, традиционной кули
нарии, большого спектра использова
ния мяса для приготовления блюд, 
продуктов длительного хранения, 
консервов и др.
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По содержанию вводной части ин
вестор часто судит о том, стоит ли ему 
терять время и читать дальше план до 
конца. В вводной части четко должно 
быть представлено, чем будет зани
маться предприятие, сколько денег 
потребуется в него вложить, какой 
ожидается спрос на продукцию и по
чему предприятие добьется успеха.

2. Анализ положения дел в отрас
ли. В этом разделе должны получить 
подробное описание основные направ
ления и цели деятельности проекта. 
Предварительно здесь даются анализ 
текущего состояния дел в отрасли и 
сведения о тенденциях ее развития. Не
обходимо также представить анализ со
стояния и развития кролиководства в 
мире, России, отдельной агропромыш
ленной зоне или регионе, где плани
руется внедрение проекта (динамика 
производства крольчатины, шкурок, 
пуха или другой продукции за после
дние годы, поголовье кроликов в це
лом, а также динамика численности по
головья пород, которые разводят с це
лью получения этой продукции). Про
читав данный раздел, должно быть 
понятно, на какого именно потребите
ля рассчитана будущая продукция со
здающегося предприятия.

3. Существо предлагаемого проек
та включает: полную характеристи
ку предлагаемой продукции; техноло
гию ее получения; лицензии и патен
тные права на производство.

В этом разделе дается определение 
и описание тех видов продукции, ко
торые будут предложены на рынок: 
химический состав, калорийность, био
логическая и диетическая ценность 
мяса кроликов, производственная не
заменимость кроличьего пуха как сы
рья для фетровой промышленности, 
относительная дешевизна кроличьих 
шкурок и возможность их имитации 
под дорогие меха, а также значимость 
дополнительной продукции кролико
водства: кожи, клея, навоза и др.

В этом же разделе нужно привести 
характеристику выбранной технологии 
производства продукции кроликовод
ства, где необходимо представить ос
новные технологические параметры, 
закладываемые в проект.

При описании основных характе
ристик продукта акцент следует сде
лать на тех преимуществах, которые 
он несет потенциальным покупате
лям. Очень важно подчеркнуть его уни

кальность или отличительные особен
ности, что может быть выражено в раз
личной форме — это, например, новые 
элементы технологии или новая тех
нология в целом; отличительная осо
бенность планируемой продукции от 
аналогичной ей и уже представленной 
на рынке; низкая себестоимость буду
щего продукта или какое-либо досто
инство по удовлетворению спроса по
купателя. В заключение проекта це
лесообразно подчеркнуть возможность 
дальнейшего совершенствования про
дукции или указать на возможность 
расширения ассортимента изготавли
ваемых из нее продуктов, а также при
вести перечень лицензионных доку
ментов, описать патенты и авторские 
права на изобретения.

4. Анализ рынка. Здесь рассмат
ривается следующая информация: пе
речень потенциальных потребителей 
продукции; перечень потенциальных 
конкурентов; размер рынка и перепек 
тива его роста; оценочная доля на 
рынке.

В разделе нужно убедить инвестора 
в том, что для предлагаемой продук
ции имеется рынок и вы можете ее про
дать на нем. Кроме того, необходимо 
четко определить и показать размер 
рынка, возможности его расширения 
как внутри региона, так и за предела
ми последнего. После определения и 
описания сегмента рынка приводится 
описание структуры клиентуры внут
ри этого сегмента. В данном разделе 
важно доказать, что предлагаемая про
дукция может конкурировать с точки 
зрения качества, цены, распростране
ния, рекламы или других показателей.

5. План маркетинга. В нем авторы 
проекта рассматривают и обсуждают: 
предполагаемые цены продукции; цено
вую политику на ближайшее будущее;

каналы сбыта производимой продук
ции; прогноз новой продукции; рекла
му производимой продукции.

Здесь необходимо описать, каким 
образом предполагается продавать но
вую продукцию. В отношении мяса 
кроликов это можно делать целыми 
тушками (охлажденными или парны
ми), в упаковке или без нее, в разде
ленном на части состоянии, с выделе
нием отдельных частей тушки или суб
продуктов. В подразделе по маркетин
гу пуха нужно указать, в каком виде 
его будут реализовывать: прессован
ном, неразобранном или в виде полу
фабриката. В подразделе по реализа
ции шкурок необходимо представить 
информацию, в каком виде они будут 
поступать на рынок — выделанные или 
невыделанные, имитированные, обла
гороженные или в виде готовых мехо
вых изделий.

Здесь же указывается предполага
емая цена с учетом особенностей про
дукции, а также методика проведения 
рекламной политики.

6. Производственный план предус
матривает: организацию и осуществ
ление производственного процесса (ос
новные режимы и параметры техноло
гии, организация производства, содер
жание кроликов, породы и селекцион
но-племенная работа, кормление, кор
мовая база — собственное производство 
кормов или их покупка); конструкцию 
и оборудование производственных по
мещений; источники поставки пле
менного молодняка, кормов, материа
лов, оборудования и рабочих кадров; 
перечень субподрядчиков.

В этом разделе подробно описыва
ются производственные процессы всех 
звеньев технологического цикла: кор
мление, содержание, воспроизводство, 
методы разведения, а также указыва

Пролаем кроликов поролы реке разной окраски
(кастор, ш и н ш и л л о в ы й ,  белый, «морковный», 

рысевый, белый мрамор), 
а также порол 

белый великан и новозеланлекая.
Р. Беларусь, Гомельская обл.

Тел.: 8-10-375-235-090-177; 8-10-375-296-266-946 моб.; 
8-10-375-296-424-246 моб.
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ется, как намечается осуществлять 
контроль над этими процессами, каким 
образом будут контролироваться основ
ные составляющие, входящие в сто
имость основной продукции, например 
затраты труда и материалов. По тем 
операциям, которые будут выполнять
ся собственными силами, а не силами 
подрядчиков, необходимо привести 
схему производственных потоков, спи
сок производственного оборудования, 
сырья и материалов с указанием по
ставщиков, ориентировочной стоимо
сти, а также список оборудования, ко
торое потребуется в дальнейшем. При 
составлении производственного плана 
сразу следует оговорить, что в нем пре
дусматривается определенная система 
содержания кроликов — наружно-кле
точная, шедовая или иная. Какой тип 
кормления будет использован — сме
шанный или гранулами. Кроме того, 
предусматривается различный тип ок
ролов — равномерный в течение года, 
сезонный и т.д., что также конкрети
зируется в зависимости от местных 
условий и принятой технологии. В 
конце этого раздела представляется 
план ветеринарно-профилактических 
мероприятий.

7. Организационный план. В нем 
указывают: форму собственности; све
дения о партнерах, владельцах пред
приятия; организационную структу
ру предприятия.

Если создаваемое предприятие бу
дет зарегистрировано как товарище
ство, то необходимо привести условия, 
на которых оно строится, если как ак
ционерное общество — то сведения о 
количестве и типе выпускаемых акций.

Нужно показать организационную 
структуру будущего предприятия, дать 
сведения о количестве персонала и воз
можном расширении штата, обучении 
и подготовке кадров, а также о воз
можном привлечении консультантов, 
советников, менеджеров. Желательно 
представить план подготовки и пере
подготовки кадров, на базе какого уч
реждения он будет осуществляться. 
Предусмотреть, за счет каких органи
заций лучше пополнять штат специа
листов и с какими из них заранее зак
лючить договоры.

При рассмотрении вопросов по ру
ководству и управлению предприяти
ем объясняется, каким образом орга
низована руководящая группа, описы
вается роль каждого ее участника.
Гзо~1

Приводятся краткие биографические 
сведения о всех членах совета дирек
торов. Здесь же представляются све
дения о руководителях основных под
разделений, их опыте работы, долж
ностных обязанностях.

Желательно также дать характери
стику механизму поддержки и моти
вации ведущих руководителей, то есть 
пояснить, каким образом они будут 
заинтересованы в достижении намечен
ных в бизнес-плане целей, как будет 
оплачиваться труд каждого руководи
теля — в виде оклада, премии, доле
вого участия в прибыли. Для нагляд
ности представляется схема структу
ры управления и организационного по
строения предприятия.

Организационный план должен 
дать инвестору четкое представление
о том, кто именно будет осуществлять 
руководство предприятием и каким 
образом будут складываться отноше
ния между членами руководства.

8. Степень риска. В данном разде
ле рассматривают: слабые стороны 
предприятия; вероятность появления 
новых технологий; альтернативные 
стратегии.

Главные моменты, связанные с рис
ком проекта, должны быть описаны 
просто и объективно. Угроза может 
исходить от конкурентов, собственных 
просчетов в области маркетинга и про
изводственной политики, ошибок в 
подборе руководящих кадров. Опас
ность может представлять и техничес
кий прогресс, способный «состарить»

любую новинку. При обсуждении ма
териала на наиболее вероятные случаи 
риска желательно предложить вырабо
танную стратегию поведения и пути 
выхода из возможных рискованных си
туаций в случае их возникновения.

9. Финансовый план касается рас
смотрения следующих вопросов: план 
доходов и расходов; план денежных 
поступлений и выплат; балансовый 
план; устойчивость рентабельности.

Он содержит такие основные пока
затели, как возможный объем продаж, 
предполагаемая прибыль, оборот капи
тала, себестоимость и др. Составляют 
его на 3...5 лет, планируя на этот пе
риод примерный план доходов и рас
ходов, план денежных поступлений и 
выплат, в то время как в отношении 
балансового плана ограничиваются 
лишь первым годом деятельности.

Приложение. Здесь приводят копии 
контрактов, лицензий, документов, из 
которых взяты исходные данные, со
общения консультантов по продукции 
и рынкам, анкетные данные руково
дящих работников, сведения о поряд
ке и методе проведения опросов и ис
следований, отчет по ревизии бухгал
терских документов, прейскуранты по
ставщиков.

Р.М.НИГМАТУЛЛИН 
Казанский научный центр РАН, 

М.А.СУШЕНЦОВА 
Казанская государственная академия 

ветеринарной медицины 
Республика Татарстан

Вниманию читателей!
В предыдущем номере журнала (№ 4, 2006) в статье «Локальный обо

грев гнезда и поилок — гарантия получения «зимних» крольчат» (авторы 
Н.И.Тинаев, Н.Н.Тинаев) на стр. 10 в средней колонке, начиная со второй 
строчки сверху, по техническим причинам произошло выпадение некото
рой части текста. Ниже приводим его утерянный фрагмент: «Для их полу
чения и выращивания крольчат применяли электрообогреваемые полу
закрытые гнездовые ящики, оборудованные электропанелями мощнос
тью 10 Вт и рассчитанные на напряжение 36 В. Гнезда обогревали в 
течение 26 дней, панели включали за 2 дня до окрола крольчих.

Для поения животных использовали электрообогреваемые автоном
ные открытые поилки, каждая из которых включает в себя следующие 
элементы: изолированную чашу вместимостью 1,5 л, ограничитель теп
лового потока, обогреватель (на 36 В и 10 Вт). Все оборудование (клетки, 
гнездовые ящики, поилки и кормуш ки) разработано сотрудниками 
ГНУ НИИПЗК (см. Кролиководство и звероводство, № 2, 2004, С. 12).

Просим нас извинить за допущенную невнимательность.
Редакция
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З а рубежом

Звероводство Республики Беларусь
Развитие звероводства в Республи

ке Беларусь в настоящее время осуще
ствляется в соответствии с разработан
ной программой, которая утверждена 
постановлением Совета Министров Рес
публики Беларусь в 2002 г.

Выращиванием клеточных пушных 
зверей в общей сложности занимаются 
24 предприятия: 7 — узкоспециализи
рованные звероводческие хозяйства Бел- 
коопсоюза; 13 — звероводческие фер
мы сельскохозяйственных организаций 
(это бывшие колхозы и совхозы, а ныне 
называемые СПК — сельскохозяйствен
ные производственные кооперативы);
4 — звероводческие хозяйства частной 
формы собственности.

По состоянию на 01.01.2006 г. по
головье зверей основного стада в орга
низациях всех форм собственности со
ставило 214,4 тыс. гол., из которых 
норка занимает 211,9 тыс. гол. ( 98,8%), 
лисица — 1 178 гол. (0,5%) , песец —
1 349 гол. (0,7%). Всего ежегодно в рес
публике производится более 730 тыс. 
шкурок клеточных пушных зверей, из 
которых более 80% поставляется на 
экспорт, в том числе в Россию.

Еще в советское время сложилось 
так, что доминирующее положение в 
звероводстве заняли хозяйства потреб
кооперации, на долю которых прихо
дилось тогда 65...68% производства 
пушнины. Их преимущество состояло 
в том, что они были объединены в главк, 
который занимался только зверовод
ством. И возглавлял его энтузиаст этой 
отрасли Н.А.Черченко.

В 1990 г. в республике в целом было 
произведено около 900 тыс. шкурок 
клеточной пушнины, из которых 
614 тыс. произвели предприятия по
требкооперации. После распада Союза 
и сложившихся связей по поставкам 
кормов к 1993 г. производство пушни
ны на зверофермах потребкооперации 
сократилось.

А вот в дальнейшем развитие зве
роводства в хозяйствах различных форм 
собственности пошло по-разному.

В системе Минсельхозпрода оно ста
ло подсобной отраслью, хозяйства были 
разобщены, каждое варилось в своем 
соку и в одиночку боролось с трудно
стями, при этом в первую очередь ре
шались проблемы растениеводства и 
других отраслей животноводства. Низ
кие цены на пушнину повлекли за со

бой сокращение ее производства, убы
точность отрасли и закрытие звероферм.

На сегодняшний день из бывших 
крупных звероводческих ферм совхозов 
и колхозов поддерживают технологию 
звероводства на необходимом уровне 
лишь в трех хозяйствах: в СПК «Остра- 
мечево» Брестского района, СПК «Про
гресс Вертелишки» Гродненского райо
на и в первоначинателе белорусского 
звероводства еще в довоенные годы — 
РСУП «Первый Белорусский» Вилейс- 
кого района Минской области. Произ
водство пушнины в целом в хозяйствах 
Минсельхозпрода сократилось более чем 
в 4,5 раза, составляет около 60 тыс. 
шкурок в год, или примерно 8,0% от 
всего объема клеточной пушнины, про
изводимой в республике.

Хозяйства Белкоопсоюза справились 
с ситуацией: сохранили кадры, отрабо
танную технологию, высокопродуктив
ное поголовье и, несмотря на недоста
ток финансовых средств и неустойчи
вость кормовой базы, начали ежегодно 
наращивать объемы производства.

В 2005 г. деловой выход молодняка 
зверей составил в Белкоопсоюзе
625,8 тыс. гол., или 101,9% к лучше
му за советский период 1990 г. Однако 
прошедший период не прошел бесслед
но. Все «удовольствия» рыночных от
ношений наложили свой отпечаток и на 
организацию звероводства, и на каче
ство производимой пушнины. Надо при
знать, что в период, когда «мешочни
ки» все брали нарасхват, специалисты 
и руководители звероводческих пред
приятий снизили планку требований к 
качеству своей продукции.

В настоящий период, когда «мешоч
ники» практически отходят в прошлое 
и основное количество шкурок хозяй
ства начали реализовывать через аук
ционы, понятие «качество пушнины» 
стало возвращаться на свое место. А  это 
влечет за собой и строгое соблюдение 
технологий звероводства, и рациональ
ное использование имеющихся произ
водственных мощностей, и укрепление 
материально-технической базы, и сохра
нение и обучение кадров. Причем рабо
та с кадрами постепенно выходит на 
первое место.

В текущем году в целом по респуб
лике зарегистрировано немногим более
5 щенков в расчете на 1 самку норки. 
Причем барьер в 5 щенков преодолели

практически все хозяйства, располага
ющие большим маточным зверопоголо- 
вьем. Таких результатов республика 
добилась впервые. Лучшие показатели 
(5,5 щенка на самку) имеют: в Калин- 
ковичском зверохозяйстве Белкоопсою
за, где около 23 тыс. самок основного 
стада; в ПООО «Мартес» (4,3 тыс. са
мок); в крестьянско-фермерском хозяй
стве А.К.Борисенка (около 2 тыс. са
мок); в Бобруйском зверохозяйстве Бел
коопсоюза (18 тыс. самок).

По песцу и лисице в целом по рес
публике показатели более скромные, 
что связано с наличием бывших кол
хозных ферм с малочисленным поголо
вьем зверей этих видов и отсутствием 
соответствующей материально-техни
ческой базы и технологии, хотя в луч
ших хозяйствах показатель выхода в 
расчете на 1 самку по песцу составил 
8,4 щенка, по лисице — 4,5 щенка.

В Белоруссии сложился мясорыб
ный тип кормления. До 2002 г. соот
ношение мясных и рыбных кормов со
ставляло 55 : 45. Однако трудности в 
обеспечении рыбой и рыбными отхо
дами привели к тому, что эта пропор
ция начала изменяться. Удельный вес 
мясных кормов стал увеличиваться, а 
рыбных — сокращаться. Так, в 2005 г. 
в целом по республике на долю мяс
ных кормов пришлось 70,7% всей мя
сорыбной группы.

Но практика показала, что увели
чение удельного веса мясных кормов в 
том ассортименте, который у нас ис
пользовался, не повлекло за собой по
вышения производственных показате
лей. Исключение составило только Пин
ское зверохозяйство, где в прошлом году 
хоть и не улучшили, но сумели все-таки 
сохранить очень высокий прежний уро
вень показателей производства.

Хочу обратить внимание на то, что 
корень зла не в самих мясных кормах, 
а в их составе и уровне переработки, 
т.е. степени измельчения и качестве, 
которое, в свою очередь, зависит от со
держания в них полноценного белка и 
золы, бактериальной загрязненности 
продукта, степени порчи и т. д.

В последние годы в мясной группе 
стала увеличиваться доля куриных 
(бройлерных) отходов. В 2005 г. в хо
зяйствах Минсельхозпрода она соста
вила 17,1% (в основном ноги и голо
вы отечественной птицы), Белкоопсо
юза — 38,5%, из которых на долю оте
чественных птичьих продуктов прихо
дится 4,9%.
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Зверохозяйетво

Показатель размера шкурок норки

Особо крупные (А+Б), % Средняя площадь, дм2

2004 г. 2005 г. 2004 г. 2005 г.
Пинское 76,7 75,7 10,16 10,21
Калинковичское 72,1 72,9 10,30 10,42
Чисть 69,1 46,7 10,37 9,51
Мартес 59,8 56,6 10,06 9,96
Остромечево 58,0 57,0 10,02 9,88
Прогресс-Вертелишки 53,1 62,5 9,89 10,20
Молодечненское 51,9 33,9 9,53 8,78
Гродненское 50,7 38,9 9,43 8,97
Барановичское 47,1 35,3 9,28 8,88
Могилевское 38,1 42,5 8,99 9,11
Бобруйское 39,7 31,8 9,00 8,78

Импортные куриные отходы датско
го производства, используемые в наших 
хозяйствах, по питательной ценности 
значительно выше отечественных, так 
как в их состав входят внутренний жир 
и выбракованные тушки птицы, т.е. в 
единице массы они содержат больше об
менной энергии и биологически полно
ценного белка (богаче лимитирующими 
аминокислотами), что положительно 
сказывается на себестоимости и конеч
ной продукции.

На сегодняшний день отечественные 
птицеотходы представлены преимуще
ственно куриными головами, ногами, 
кишками. К сожалению, все они, преж
де всего богатые золой головы и ноги, 
имеют бедный по аминокислотному со
ставу белок и невысокий коэффициент 
его переваримости. Сравнительно недав
но на нашем рынке появился новый 
корм под названием «куриный шрот». 
По внешнему виду, как кормовой про
дукт животной группы, он довольно 
привлекателен, но лабораторные иссле
дования показывают, что содержание 
золы в нем колеблется от 25 до 33 %.

Поэтому в отношении отечественных 
куриных отходов, скармливаемых в со
четании с другими используемыми в 
белорусских зверохозяйствах традици
онными кормами, считаем, что наибо
лее оптимальным является включение 
их в рацион в количестве не более 20 г 
на 100 ккал. Практика показала, что 
введение 30...50 г птицеотходов на 
100-килокалорийную порцию отрица
тельно сказывается на приросте молод
няка и сохранности зверей.

Что касается других ингредиентов 
рациона, то подходы к их использова
нию у нас общепринятые.

В связи с тем что в кормах мясной 
группы много золы, кормосмесь улуч
шаем условно-годным мясом (в основ
ном от вынужденного убоя скота) и 
цельной рыбой. Удельный вес условно
годного мяса составляет 5...7% мясной 
группы. Но используется этот корм в

основном для маточного стада в период 
подготовки к гону, беременности и лак
тации (т.е. в зимне-весенний период) в 
количестве 10... 14 г на порцию в зави
симости от объема заготовки.

Имеется тенденция к сокращению 
использования рыбных кормов. Одна
ко это не распространяется на периоды 
подготовки основного стада к воспро
изводству, в гон и беременность, когда 
в хозяйствах стремятся ввести в раци
он цельную рыбу в количестве 30 г на 
100 ккал обменной энергии. Учитывая, 
что этот вид корма представлен в пос
ледние годы в основном килькой, в зим
ний период 50% ее используем в варе
ном виде.

В прошлом в Белоруссии использо
вали для зверей очень много творога (до 
15 г на порцию). К сожалению, теперь 
это стало историей. Молочная группа 
имеет место только в некоторых хозяй
ствах, да и то представлена лишь обра
том или ЗЦМ.

При составлении рационов придер
живаемся принципа ввода как можно 
более широкого ассортимента наимено
ваний кормов. Этот подход считаем оп
равданным и проверенным временем.

В целом по республике в 2005 г. 
средняя площадь шкурки норки соста
вила 9,2 дм2, а удельный вес пушнины 
размера А + Б — 52,5%. Распределе
ние этих показателей по отдельным 
(лучшим) хозяйствам в 2004 и 2005 гг. 
представлено в таблице.

Какие ставим перед собой задачи на 
ближайшие годы?

Продолжать работу по укрупнению 
зверей, увеличить долю поголовья ко
ротковолосых норок до 10%.

Добиться стабильного получения 
делового выхода молодняка норок в 
целом по республике не менее 5 щен
ков в расчете на 1 самку.

Обновить материально-техническую 
базу звероводства, особое внимание уде
лить реконструкции шедового хозяй
ства.

Внедрить механизацию раздачи кор- 
мосмеси и автопоение.
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НПФ «БИОЦЕНТР»
Российский лидер в производстве вакцин против 

инфекционных болезней пушных зверей

ПРЕДЛАГАЕТ
Ассоциированная вакцина «БИОНОР»

против чумы, парвовирусного энтерита, ботулизма 
и псевдомоноза норок:

- зарегистрирована в России и странах СНГ;
- используется в звероводческих хозяйствах страны 

более 10 лет;
- не имеет рекламаций;
- может выпускаться как моновалентная вакцина 

против каждой из вышеназванных болезней.

Ассоциированная вакцина «ФЕРКАН»

против чумы, инфекционного гепатита и сальмонеллеза лисиц, 
песцов и енотовидных собак:
- новинка на российском рынке;
- объем вводимой дозы составляет 1 мл;
- каждый компонент вакцины может быть 

использован как самостоятельный препарат.

Фирма оказывает

Адрес:

научно-консультационные услуги по вопросам применения вакцин 
«БИОНОР» и «ФЕРКАН».
Предлагаем витамины, кормовые добавки и антибиотики. 
Возможна доставка препаратов до места назначения.

111141, Москва, ул. 1-я Владимирская, д. 34, корп. 3; 
тел. (095) 742-84-40, тел/факс (095) 742-84-41; 
e-mail:biocentr@corbina.ru
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Телефакс: (495) 748 37 59 (72 ,73 .7 4 ,7 5 ) Факс: (495) 748 37 70 
e-mail: info@apkwc.ru
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